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EDITORIAL

¿Qué dicen los “izquierdistas” que
gobiernan al Uruguay y a otros países
de los cuales tratan de sacar modelos,
cuando se les pregunta por la “crisis”
mundial?
“Pues, que no nos toca, que estamos
poco menos que garantizados por
políticas que se adoptaron antes y que
por algún tiempo, alrededor de dos
años, “blindarán” a nuestra economía”.
Para la mentalidad populista “el
capitalismo murió” y se da
engañosamente por descontado alguna
forma de socialismo que lo va a
reemplazar en América. Sin embargo,
lo que se ve y se aprecia es otra cosa.
Por sobre el contenido de los discursos
que hablan de cambiar ideas y modelos,
de nuevos formatos comunitarios y la
estatización de las organizaciones
públicas y privadas “de donde se pueda
sacar real” , no de las otras , se
vislumbra el camino de resucitar a ese
moribundo que apoyado en el
“monocultivo” del petróleo o del ladrillo
generó estructuras sociales y relaciones
consistentes entre el Capital y el Trabajo
, sosteniendo Parlamentos de
inspiración colorada y batllista que
defendieron al trabajador y al débil
trayendo prosperidad y cultura
innegables. Estas estructuras y estas
relaciones liberales no solo permanecen
y ayudarán a salir de la crisis, sino que
son metas que sin aceptar su origen y
ubicación en el sentido común, la
izquierda y su blabla de tinte chabacano,
al menos en el Uruguay, están llevando
adelante.
Leemos en documentos de la Casa del
Libro española que “el Capitalismo
prospera aunque la sociedad se
degrada” ( por su cuenta y riesgo).”La
verdadera crisis no es la del capitalismo,
sino la de la crítica del capitalismo. Con
verdadera frecuencia atada a viejos
esquemas de análisis, la crítica conduce
a numerosos activistas a replegarse
sobre modalidades de defensa eficaces
en el pasado pero no en la actualidad,
ante las nuevas formas asumidas por
el capitalismo tras los formidables
procesos de reestructuración
experimentados en los últimos treinta
años “

Creciendo , con el Imperio

China y los países asiáticos crecieron
económicamente fabricando productos
para las marcas “yanquis”. El “Control
Total de Calidad” fue inventado en los
Estados Unidos pero se regresó
“reimportado” de Japón  cuando se
vieron los impactantes resultados
obtenidos por el Dr.Kaoru Ishikawa , la
principal autoridad mundial en la

materia en cuyo libro señala que “con la
participación de todos los empleados,
incluyendo al Presidente  ,cualquier
empresa puede crear mejores productos
o servicios a menor costo, al tiempo que
aumenta sus ventas, mejora sus
utilidades y convierte la empresa en una
organización superior “.  Sostuvo que
según el taylorismo se estaba tratando a
los obreros como objetos desechables e
intercambiables, deshumanizándoles y
creando descontentos y conflictos
laborables, reemplazándolo por el respeto
por la humanidad y por tratar a cada
empleado como una persona integral . Así
aprendimos en Japón que el ascensorista
es “ el señor ascensorista”. Los
reconocimientos de IBM, la Ford,
Bridgestone, Cummins y otras empresas,
así como la American Society  for Quality
Control llegaron efusivos a este innovador
.Capitalista, por supuesto. Y una pregunta
de cierre de este párrafo: ¿hacia dónde
van hoy, corriendo para llegar antes que
sus colegas , los Presidentes,
embajadores y negociadores de los
países “socialistas” sudamericanos ( y
otros también )? Japan Airlines. . .
En este momento, a ciencia cierta y
francamente , no sabemos hacia donde
irá la China, si podrá continuar su rumbo
explosivamente vertical o si las nuevas
condiciones del mercado, por su propio
peso, se encargarán de ponerle un freno
que , por intempestivo, tampoco
sabremos cómo lo asimilará .
Los entornos dominantes en el
capitalismo y sus socios y adláteres son
de tecnología creativa, y siguen leyes
específicas, alguna de las cuales dice que
“ la tecnología ( y por ende el capitalismo)
resuelve los problemas que ella crea”.
Esta vez , importantes capitalistas
multinacionales se equivocaron , sin
juzgar sus intenciones , y envolvieron al
mundo en esta crisis cuyos costos los
países afrontan en distinto grado y
magnitud , pero es que el mal es de
muchos, y el consuelo y la recuperación
deberá serlo también .Los “anti-
imperialistas” tratan de aprovechar esta
flamante bandera con su trasnochado
lenguaje sesentañero , en tanto que los
verdaderos social-demócratas tratamos
de pensar en soluciones estratégicas
racionales a cargo de los que se
equivocaron y los que sufrieron las
ingentes pérdidas.
Una variante posible podría presumirse
en la economía uruguaya si logran
avanzar las aspiraciones de Mujica.
Según su ex compañero tupamaro Jorge
Zabalza, en el Cerro y otras zonas la
juventud lo votó “para que hiciera una
revolución”, y ahora lo están esperando
para que construya una fuerza política
desde abajo. Aunque no oculta cierta

nostálgica decepción cuando declaró en
Rebelión que “Tabaré, Pepe y Astori se
habian convertido en la garantía de la
existencia de la democracia burguesa,
tan cuestionada en 2002 por la falta de
confianza que tenía el pueblo. Él trajo
todo el peso de la historia, lo puso ahí
sobre la mesa , pero cambió la historia
y resulta que aquellos que luchamos por
el poder hoy somos capaces de
contribuir a consolidar el poder
económico y político del imperialismo y
de los dueños del Uruguay” Fuera de
algunas paredes pintadas no se conoce
exactamente la posición del Pepe pues
su organización no se manifiesta
expresamente en los temas de
conducción económica del país .

 “Los muertos que vos matáis...”

Nos parece apropiado el comentario de
José María Tortosa, del periódico
alicantino español Información.es” Hay
un «muerto» más en la crisis: el
capitalismo, o por lo menos enfermo
como para necesitar «refundación». No
está tan claro: este sistema, y la
jerarquía centro-periferia que incluye, ha
demostrado en sus siglos de existencia
una gran capacidad de adaptación para
sobrevivir a sus frecuentes crisis. Dean
Baker ha subrayado el carácter
proteccionista de algunas medidas
gubernamentales a favor de los bancos
del norte contra los bancos del sur.
Además, no se ve cuál sería la
alternativa por más que se afirme que
«otro mundo es posible»: no se dice cuál
es ni cómo llegar a él. A esto añaden los
marxistas, creo que con razón, que para
cambiar de sistema hace falta una clase
social portadora del cambio y
movimientos sociales capaces de
hacerlo realidad.
Parece, pues, que estamos en un «ya
no» (hay cosas que, efectivamente, han
muerto, con independencia de que
puedan resurgir) y, simultáneamente, en
un «todavía no» (lo nuevo no se
vislumbra). Como indicó Mark Twain,
«las noticias sobre mi muerte han sido
muy exageradas», cosa que me parece
más apropiada que la del autor
desconocido: «los muertos que vos
matáis, gozan de buena salud». No es
bueno confundir los deseos con la
realidad, y la realidad dice que tampoco
es que, aunque vivo, tenga tan buena
salud. Si la tuviese, no estarían corriendo
de un lado para otro salvando bancos,
cajas, aseguradoras y reaseguradoras
ni proponiendo medidas para apoyar a
los sectores en crisis, es decir, a casi
todos, economía doméstica incluida.
Pero los gobernantes fueron felices”
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Ante la caducidad de la Ley ...

Los «Intocables»

Av. 18 de Julio; Plaza Libertad; 1970.

Siempre que se analizan episodios no tan
distantes en el tiempo, de la vida social
de un país, se levanta la sospecha de la
visión interesada que desde el punto de
vista político pueda hacerse.
En mi caso, por una cuestión generacional,
en aquéllos años duros que van desde
1968 a 1973, vivía mi infancia. No es la
misma perspectiva la mía con apenas diez
años en 1970, que la de un joven liceal
inmerso en un contexto altamente
politizado, donde un día no había clases
para conmemorar la toma de Cuba por
Fidel Castro y el Ché, otro día porque se
había decidido apedrear la planta alta del
viejo edificio de la UTU sobre la calle
Magallanes y Gonzalo Ramírez, y otro día
más porque el Gobierno había dispuesto
“medidas prontas de seguridad”, constitu-
cionales aunque severas, por vivirse una
especie de caos interno y con el fin de
combatir a un grupo sedicioso -como se
lo llamaba más comúnmente por aquél
entonces a los Tupamaros-, que secues-
traban, robaban bancos, torturaban, ma-
taban y agredían con bombas Molotov,
incendiarias, las casas de sus adversarios
de turno.
Ciertamente aquél no es este Uruguay. A
no ser por el nombre de algunos persona-
jes algo distorsionados físicamente por el
inexorable paso de los años, o porque
ahora –de un lado o del otro del mostra-
dor imaginario de la política transmutada-
los unos y los otros asumen roles contra-
dictorios con lo que pensaban y hacían
en los años 70, las cosas sí han cambia-
do. Hoy hay orden interno en el país por-
que hubo un cambio en paz, y porque ese
“cambio en paz” lo lideró un partido políti-
co con trayectoria, presencia y credibili-
dad como el Partido Colorado.
Pensar en Mujica y en Fernández Huidobro
en el Parlamento, en el hijo de Sendic al
frente de Ancap o en Eduardo Bonomi en
el ministerio de Trabajo, es como una pa-
radoja para el destino, cuando a éstos
personajes su genética los preparó, los
formó y los proclamó enfrentados a la de-
mocracia y la paz.
Quizá por eso el Uruguay es tan atípico
para el resto del mundo real. En Uruguay
nada es imposible y mucho menos inal-
canzable en el corto plazo. Es algo así
como la ilusión del “5 de oro”: hoy no tenés
nada y mañana podes ser millonario.
Y en este contexto de años de silencio de
décadas de Gobiernos democráticos, la
Ley de Caducidad de la Pretensión Puniti-
va del Estado, por cierto una ley imper-
fecta de naturaleza eminentemente políti-
ca, no había sido cuestionada, aunque sí
comprendida y soportada, como lo fue la
también la Ley de Amnistía, dictada en la
nueva democracia como mecanismo para
habilitar que personas que atentaron con-
tra la Constitución y el Orden Público, sa-
lieran o quizá nunca entraran a las cárce-
les por los crímenes por ellos cometidos.
Este texto y contexto es por demás inequí-
voco: se amnistió a todos los que ofen-
dieron a la democracia de una u otra for-
ma. Los policías y militares torturadores y

asesinos fueron ubicados en el plano de
“intocables” para la Justicia, idéntica con-
dición que se adjudicó a los tupamaros que
intentaron quebrar el orden institucional
también matando, secuestrando y roban-
do.
Hoy pasadas décadas de aquéllos tiem-
pos e instaurada la democracia, vuelve a
levantarse en el país el estigma de la Jus-
ticia que sólo contempla el crimen de un
solo lado del esquema insurreccional de
aquélla época. Hoy vuelve a ser heroico
haber incendiado un ómnibus en la puerta
de la Facultad de Derecho, hoy los
Olimareños –como broche de una cam-
paña electoral, pretenden volver a despe-
dirse cantando “la segunda Independen-
cia” bajo la batuta de Mujica, mientras tam-

bién hoy, algunos derechistas oscuros del
Uruguay de los 70, se insertan en los par-
tidos políticos con el ánimo de solucionar
los problemas de la seguridad pública que
padecemos los uruguayos silenciosos. A
esos policías de ayer, recuérdese bien, se
les escaparon cientos de tupamaros de la
cárcel de Punta Carretas.
La filosofía política y la dinámica social
no da tregua, aunque el imaginario se
empecine en retener varíos episodios del
escenario ciudadano, los que más allá del
cambio radical de los años, nos permiten
volver a ver, en penumbras, al Uruguay
del miedo y de la incertidumbre.
Por estos días el diario LA REPÚBLICA
que en su prédica constante por la anula-
ción de la Ley de Caducidad, consignó con
seriedad y llamativa reverencia una cróni-
ca sobre el pensamiento del ex Fiscal Pe-
nal y ex Procurador General de la Nación
en lo Contencioso Administrativo, también
docente universitario de derecho penal, el
Dr. Miguel Lanzón, quien dijo a propósito
de aquéllos años y en defensa de la teoría
que indica que formalmente en Uruguay
existió un Escuadrón de la Muerte, que no
lo hubo aunque sí hubo muerte producto
de un enfrentamiento entre grupos guerri-
lleros, policías y militares.
De ser cierta esta teoría, de ser probada a

nivel judicial, de ser considerada como un
hecho destacable, habrán caído muchas
verdades a medias contadas por los ex-
pertos del papel y la tinta, como Mauricio
Rosencof, que a partir de su rol de “Leonel,
el Fiscal del Pueblo”, orquestó toda una
teoría que consumó al entrevistar al se-
cuestrado Nelson Bardesio, un policía al
que para sacarle bajo tortura que sí había
un Escuadrón de la Muerte, encabezado
por el entonces subsecretario del ministe-
rio del Interior, el Dr. Armando Acosta y
Lara, debía ser ajusticiado. Obsérvese la
maestría de quienes idearon la ruptura con
el poder democrático por aquél entonces,
que lo que Rosencof hizo y que hoy se ve
como un acto político amparado en la bús-
queda de la verdad, fue solo una verdad a

memedias construída sobre la base de una
mentira arrancada bajo la presión del mie-
do y la tortura.
Por eso es recomendable analizar desapa-
sionadamente la posición de que la exis-
tencia del «Escuadrón de la Muerte», se-
gún Langón, es una invención «propagan-
dística de los subversivos», así como que
no existen pruebas válidas para juzgar,
como se está haciendo, al empresario
Miguel Sofía a quien imputan el crimen de
Héctor Castagnetto. Esto consta en un in-
forme de este abogado que está a consi-
deración judicial.
Y dice más: «usted -dirigiéndose a Sofía-
agrega Langón, ha sido víctima de una
constante campaña de estigmatización de-
sarrollada hasta el presente, que lleva años
de elaboración iniciada por sus adversa-
rios, verdaderos enemigos suyos, desde
su adolescencia, obviamente que con
mucha anterioridad al hecho puntual aquí
tratado».
Y amplía: “la campaña o el juicio mediático
de parte de la prensa, la ‘comunis opinio’,
incluida la de nivel parlamentario, entre
otros, dan por acreditada su participación
en los hechos, confirmando el viejo dicho
de Goebbels de que una mentira repetida
continuamente se transforma en realidad».
Sobre el soporte de toda esta arquitectura

política, destaca Langón que “… la única
y fundamental prueba de la existencia de
un supuesto Escuadrón de la Muerte …
fue el testimonio arrancado bajo tortura,
por sus enemigos políticos, un terrible gru-
po revolucionario o subversivo, que hace
de esa declaración un hecho ilícito que no
tiene ningún valor de incriminación en un
Estado Constitucional de Derecho».
Bardesio fue sometido a «tortura psicoló-
gica» y la misma no puede distinguirse de
la cual eran víctimas los militantes de esa
organización. «La tortura es tortura siem-
pre», dice Langón, para agregar que
«Bardesio no es victimario sino víctima».
Y en este contexto plantea que “… tampo-
co son válidas las declaraciones de Mi-
guel «Manolo» Hevia, «agente encubierto
de una nación extranjera Cuba, infiltrado
con mucha anticipación en esferas nacio-
nales, y enemigo ideológico y político del
gobierno democrático nacional de la épo-
ca», ni del ex integrante del Escuadrón,
Nelson Benítez, ni del criminal que inte-
rrogó a Bardesio en prisión, el dirigente
tupamaro Mauricio Rosencof”.
Pero Langón va mucho más allá y dice:
“…  el proceso judicial sustanciado viola
el principio del «non bis in idem» y vulne-
ra las garantías de seguridad y certeza
jurídica. La tipificación responde a delitos
no existentes al momento de una presun-
ta comisión (como el de ‘desaparición for-
zada de personas’), en todo caso ya pres-
critos, y que se levantan de nuevo de sus
cenizas, para constituir con toda la
ominosidad que lo rodea un perfecto caso
de ‘derecho penal para enemigos’, contra-
rio al derecho liberal, constitucional, so-
cial y democrático».
El informe pone en tela de juicio la exis-
tencia del Escuadrón de la Muerte. «Se
sabe que no existió como tal, sino que esa
fue una denominación que se le dio en la
jerga periodística y propagandística de los
subversivos, a una serie de organizacio-
nes presuntamente existentes que actua-
rían al margen de la ley, combatiéndolos».
En este contexto de “mentiras verdaderas”,
con visiones estereotipadas, alzarse con-
tra una ley ratificada por el pueblo en las
urnas como signo de paz, más allá de su
imperfección jurídica, vuelve a  constituir-
se en un atentado contra la democracia.
La libertad, para ser tal, debe tener lími-
tes; la política para constituirse en un ins-
trumento legitimado, debe ser necesaria-
mente impecable. Sustentar la seguridad
jurídica en la aplicación de criterios im-
perfectos puede resultar tan grave como
incendiar un ómnibus, bloquear un puen-
te, robar un banco, secuestrar o desesta-
bilizar a una democracia estable.
Nos debemos mucha más sinceridad que
la que estamos demostrando, porque al
seguir por este sendero en donde se
suvierte el orden legal de acuerdo al pen-
samiento del gobierno de turno, se está
generando una política de «intocables»,
que si bien beneficia circunstancialmente
a los de hoy, construye una ciudadanía
alterada y carente de la seguridad de la
verdad manifiesta.
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Este gobierno maneja situaciones
polémicas con dos entidades distintas con
siglas similares , “RAPAL”(ó “RAP-AL”
según se hace llamar a veces , Red de
Accion en Plaguicidas y sus Alternativas
en América Latina, preocupada por el
hambre mundial)  y “RAPAL” ( Reunión
de Administradores de Programas
Antárticos Latinoamericanos,
multinacional y aparentemente oficial),
sobre temas de importancia política muy
diferente , aunque muy cuidadosamente
obviadas en los comunicados oficiales
.Ambas interesan a esta crónica .
En la primera nombrada no participó
Uruguay de la reunión celebrada en julio
en Chosica, Perú, aunque figura con una
dependencia bancaria en Montevideo . Y
ésta ocupa nuestro primario enfoque
porque así lo reclaman las miles de
colmenas y millones de abejas que están
muriendo por causa de la insuficiente
atención oficial que están reclamando
10,000 familias apicultoras y una cantidad
no determinada en otras zonas del país
que sufren graves contaminaciones que
afectan su salud y su economía .
Como descargo parcial , la Dirección
General de Servicios Agrícolas del MGAP
con la firma del Ing. Humberto Almirati
el 23 de marzo, corrigiendo una decisión
anterior de febrero, resolvió prohibir el uso
de productos fitosanitarios a base de
“Fipronil” en algunos cultivos (cebolla,
soja y en todos los cultivos , pasturas y
campos naturales , de las plagas
denominadas Liryomiza sp , (mosca
minadora de la hoja) y Thrips Tabaci , las
llamadas “chinches” de la soja, y toda otra
especie de “tucura” . Empero, los
productos fitosanitarios a base de fipronil
como insecticidas, hormiguicidas y
gorgojo acuático en el cultivo del arroz
en aplicación foliar o curasemilla
quedaron autorizados pero según los
entendidos este decreto no resuelve
totalmente el problema .
En la jornada especial organizada por la
Sociedad Apícola del Uruguay se declaró
la “Situación de Emergencia Nacional en
Apicultura” ya que en la presente zafra
se produjo la muerte de más de 5000
colmenas y millones de abejas , cifras que
aún siguen creciendo . Su Presidente el
Dr Ruben Riera explicó que la aplicación
por aspersión del fibronil en forma de
concentrados emulsionables y polvos

mojables para combatir a las plagas de
langosta  crearon graves peligros para la
supervivencia de las abejas,
registrándose la muerte de miles de
colmenas a lo largo y ancho del país.
Luego, es un problema que nos afecta a
todos y  por consiguiente a dirigentes
políticos  y legisladores . A pesar de las
advertencias de RAPAL y un toque de
atención de Francia que suspendió la
venta de este agrotóxico hace tres años,
de allí para acá las importaciones de
Fipronil, que reemplazó al mirex ,se
multiplicaron por 20 en los pasados tres
años .

Insuficiencia gubernamental

También explicó el Dr Riera por qué las
medidas gubernamentales no han sido
suficientes para impedir que la abejas se
sigan muriendo. Es que aún cuando un
cultivo no esté en flor la abeja se
contamina igualmente debido al alto
poder de residualidad del agrotóxico éste
pasa directamente al sistema circulatorio
de la planta y cuando florece  le llega por
vía indirecta . En los campos donde se
fumiga con esta sustancia también hay
plantas silvestres en flor y la abeja liba
un néctar contaminado que finalmente
termina matándola . Otro punto es que la
abeja no solo se alimenta de néctar , y
las colmenas que tienen entre 50 y 60 mil
abejas en verano consumen cerca de 2
litros de agua por día , procedente de
cursos fluviales muy posiblemente
contaminados .
Durante la jornada de la SAU el Instituto
Nacional de Investigación  Agropecuaria
presentó pruebas científicas de los
efectos mortales que tiene el contacto del
fibronil para las abejas mediante casos
en el Departamento de Flores en enero
2008 y en noviembre del mismo año en
Tararitas (Colonia ). En este último se
experimentó con el comportamiento en
convivencia de abejas contaminadas y no
contaminadas. Las contaminadas
murieron en cuestión  de horas y las no
contaminadas pocos días después .
Lamentablemente la prohibición oficial
está llegando tarde y todavía no ha
completado la solución  . El Fipronil como
gránulos dispersables o cebo granulado
en algún momento llega inexorablemente
al agua y contaminará a las abejas. En

nuestro país los departamentos más
afectados son Colonia , Paysandú, Flores,
sus limítrofes y como caso especial
Maldonado donde la Laguna del Sauce
fue declarada en 1989 “paisaje protegido”
y hoy su cuenca está tapizada por 600

Hectáreas de soja transgénica  , y ni
hablar de Punta del Este que podría ver
destruída su economía turística si le
llegaran aguas contaminadas. El ex
Ministro del ramo, a pesar de que paseó
( en yate) enfrente de ese desastre , no lo
pudo visualizar y  recoger para llevarlo al
Parlamento . Para Daniel López de la SA
Flores la situación debe catalogarse como
muy grave porque el Fipronil no se ha
eliminado totalmente y mantiene su efecto
en unos kilómetros a su redonda,
amenazando con la ruina a miles de
familias productoras de un importante
producto de exportación  uruguaya .

Polinización de las abejas

El lenguaje de los naturistas suele no ser
muy fácil para los periodistas. Trataremos
de explicar como funcionan el polen y el
néctar . La flor posee ovario y óvulo para
sus funciones reproductivas. El polen es
la secreción de las partes masculinas de
la flor, equivalente al esperma de los
animales mientras que el pistilo es el
órgano sexual femenino que , cuando
granos de polen caen sobre él producirán
la polinización, básica para la
reproducción. El polen “le llega” a la flor ,
es externo a ella , pueden traerlo el viento,
el agua u otro animal, la l lamada
“polinización” es el transporte del polen

Rubens Arizmendi
Doctor en Ingeniería de Sistemas de Información

Profesor de Matemáticas. Periodista
yaru@cantv.net

Se nos mueren  millones de abejas

Polonización Politizada

Carnaval electoral, el letrista no se olvida....

de una flor a otra .Mayormente  insectos
de todo tipo cumplen la polinización.
El néctar es el “alimento” que la abeja
también genera extrayéndolo de la flor y
almacenándolo en sus celdas para la
formación de la miel . Podría decir que el

polen “identifica” a las distintas
colmenas en una determinada
zona de producción , la función
polinizadora se relaciona con la
organización colectiva de miles
de individuos y con el ciclo
biológico de una colonia ( entre
40 y 60 mil abejas hacen 15 a
20 viajes diarios visitando en
cada una de 30  50 flores , para
cada kilo de miel hacen falta
miles y miles de visitas ,  claro
ejemplo de mutualismo entre el
reino animal y el vegetal que los
agrotóxicos destruyen
implacablemente. Antes
habíamos mencionado los miles
de colmenas y millones de

abejas  muertas en la última zafra en
Uruguay, originando una preocupación de
miles de familias que no tocó la
sensibilidad de los gobernantes a quienes
se está reclamando una acción correctiva
enérgica.

El otro RAPAL

El otro Rapal mencionado al principio
habla específicamente de las bases
uruguayas en la Antártida donde
poseemos dos bases científicas , una de
ellas (“Artigas”) en función y estrecha
relación con el satélite que Uruguay
comparte con una nación caribeña y la
otra ubicada en la estación de Lecare,
cerrada  por innecesaria actividad técnica
pero en condiciones de reabrirse en
cualquier momento.  Hay gestiones para
que sea cedida en préstamo por un lapso
finito y eso tiene a nuestros legisladores
preocupados e indecisos porque no es lo
mismo “prestar” una base científica
nacional que dar alojamiento transitorio
a un amigo en nuestro hogar .
El primer tema es de gravedad política,
afecta la salud y la economía del país;
éste es polémico, pero requiere prestarle
atención . Hoy en día el uruguayo no
presta el rancho tan fácilmente . . .

Todo empezó con Astori, seleccionado antes de
la elección  del 2004 en  Washington DC, siguió
con su nombramiento como Ministro de
Economía su política criticada desde la propia
izquierda  como continuista, porque el
financiamiento de la inversión siguió recostado
a la deuda y a la inversión extranjera. Astori y el
Frente Amplio en las negociaciones con el FMI,
fueron rápidos, consolidando la deuda y
cambiando (no pagando) los acreedores
multilaterales por los tenedores privados de los
bonos del país. La Reforma Tributaria del Frente
Amplio,  no tuvo por objetivo, la redistribución
de los recursos económicos para mejorar los
ingresos de los trabajadores, porque  éstos a
través del IRPF y los jubilados por IRPF o  por
IASS, y por el  IVA son los que  explican los
ingresos del Estado. mentira que paga mas el
que tiene mas, paga más el que trabaja más, y a
los que tienen rentas originadas en el exterior
por sus colocaciones fuera del país no se les
cobran impuestos uruguayos,.etc La Reforma
Tributaria  y el IRPF, cargó con un 90% al trabajo

y 10% al capital, del total de la recaudación (pagan
trabajadores y jubilados) Los llamados
economistas de izquierda, calificaron  la reforma
tributaria como regresiva por mantener el IVA, y
perversa por contraponer los intereses de los
trabajadores que ganan poco con los que ganan
más, y porque pagan menos los dueños del
capital y del patrimonio y pagan más los que
ganan más por su trabajo, todo lo contrario a lo
que prometieron .

LA BONANZA En los últimos cuatro años, los
precios de nuestra exportaciones se
incrementaron un 83% , a saber por ejemplo el
arroz en 2008 un incremento  60%, maíz un 35%,
trigo desde 2007 un 130%, pero la luz roja se
prendía en los lácteos que su precio se
incrementaba un 44% en 2008, mientras que su
volumen bajaba un 19%.Nuestra economía
funciona por nuestros productos primarios que
constituyen un 84% de nuestras exportaciones
todo esto muestra un país que creció en un
mundo de bonanza nunca visto antes. Apenas

empieza la crisis global, Astori hablaba de país
blindado.
Pero a unos meses de instalada, en Uruguay de
hoy  los entendidos hablan de recesión, de baja
de nuestras exportaciones., pero obviamente que
desde el propio Ministerio de Economía se
reconoce, al pedir aumentar el margen de deuda
incrementándolo hasta en 700 millones de
dólares, los que a través de impuestos pagaremos
trabajadores y jubilados. El gobierno del Frente,
anunciaba hace 30 días un crecimiento del PBI,
del 3%, hoy uno del 2%, pero los analistas
económicos que saben, dicen que será del 1% o
neutro.
El incremento de la deuda en 700 millones de
dólares, es consecuencia de no haber ahorrado
en épocas de bonanza como lo hizo Chile,
Uruguay lo gastó todo sin ahorrar, lo despilfarró
en gastos y ahora a endeudarse.
Esos 700 Millones de dólares, permitirán el
carnaval electoral, por algo lo votaron todos en el
FA¡ a gastar que se vienen la elecciones¡. Se
prevé una emisión de 300 millones en el mercado

local y el resto en Japón. El déficit que se
anunciaba del 1% será del 2% es decir que el
déficit se duplica. En el año 2008 ya se desviaron
de los pronósticos, por ley se establecía el
incremento de la deuda en no más de 275
millones de dólares y el incremento de la deuda
neta fue de 501 millones de dólares, casi se
duplicó,  en el 2009, el tope legal era de 250
millones de dólares y se pasará a 700 millones
de dólares, casi se triplica. Se dice que antes de
aprobar esta ley, se consultó a Astori, sobre el
impacto sobre su candidatura. , Los intereses, la
deuda, la pagamos todos, a través de los
impuestos, que con la reforma tributaria del Frente
Amplio, pagamos trabajadores y jubilados, no los
dueños del capital y el patrimonio como ya
indicamos más arriba. Festejen uruguayos.
Porque el “letrista” de carnaval sabe, ¡ahora de
economía...¡

Ariel Moller
Abogado Ex director de OSE
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Desde hace un
t i e m p o
asistimos en el
país a una
floración de
i n i c i a t i v a s
destinadas a la
exaltación de
la tribu
charrúa. No
h e m o s
heredado de
ese pueblo
primitivo ni
una palabra de
su precario
idioma, ni el

nombre de un poblado o una región, ni
aun un recuerdo benévolo de nuestros
mayores, españoles, criollos, jesuitas o
militares, que invariablemente les
describieron como sus enemigos, en un
choque que duró más de dos siglos y les
enfrentó a la sociedad hispano-criolla que
sacrificadamente intentaba asentar
familias y modos de producción, para
incorporarse a la civilización occidental a
la que pertenecemos.
Su leyenda se adentró en el imaginario
colectivo, en tiempos en que la afirmación
de la identidad nacional reclamaba de
mitología. Hoy, a dos siglos casi de
existencia independiente, parecería
llegada la hora de que la historia supere
el mito, pero desgraciadamente, como en
tantas otras cosas, venimos
involucionando.
El charruismo, como lo dice Oscar Padrón
Favre, se basa en ocultamientos
sustanciales, como el de la etnia guaraní

misionera, esa sí fundamental en la
construcción de nuestra sociedad, desde
las murallas montevideanas, por ella
levantadas, hasta la formación de nuestro
ejército;; desde la toponimia del país
hasta su presencia en el quehacer de
trabajo de esa gente que formó nuestro
pueblo criollo.
Resulta hasta ridículo explicar a los
extranjeros que la palabra «Uruguay»,
tanto como todas las de nuestra
geografía, no proviene de los idealizados
charrúas sino de la lengua guaraní. Se
olvida también -quizás lo más importante
a la luz del debate- que en nuestra vida
republicana nadie quiso eliminar a los
charrúas como personas sino barrer su
toldería, modo de vida incompatible con
la vida criolla, refugio de delincuentes,
constante aliado del invasor portugués y
del «bandeirante» traficante de esclavos,
que procuraba allí la gente para
secuestrar niños guaraníes o mujeres
blancas y venderlas en Brasil.
Fueron innúmeros los episodios de ese
largo enfrentamiento en la etapa colonial.
Recuérdese el del Yi, en 1702, acaso el
mayor, en que el ejército guaraní, al
mando de los padres jesuitas, mató -
según su versión- a 500 guerreros,
destruyó una toldería y envió a
«cristianar» a las mujeres y niñas. Más
tarde, y luego de un período de asaltos y
treguas, en 1749, ante la noticia de una
conspiración, el Gobernador de Buenos
Aires, José de Andonaegui, llegó a cabo
una campaña que terminó con la mayoría
de esa población, que básicamente
instalaba sus tolderías en Entre Ríos
desde la fundación de Santa Fe (1573) y

la aparición del ganado. Los jesuitas
intentaron repetidamente civil izar a
quienes sobrevivieron, pero sin éxito. De
modo que el tema del enfrentamiento con
los charrúas es un «choque de
civilizaciones» que no se puede reducir a
una mera batalla final, en Salsipuedes,
cuando quedaban en nuestro territorio
unos pocos cientos de ellos.
Es verdad que en el período
revolucionario hubo charrúas que se
asociaron a la revolución artiguista, como
también es verdad que en otras
ocasiones, en que les convino, se juntaron
con sus viejos aliados portugueses.
Precisamente, para combatirlos fue que
se había creado, en 1797, el cuerpo de
Blandengues de la Frontera de
Montevideo donde revistó nuestro prócer,
Don José, nieto de Don Juan Martín
Artigas, que había sido honrado con
honores luego de un exitoso
enfrentamiento con ellos. No olvidemos
que cuando la dominación brasileña,
Rivera le propuso a Lecor un plan de
reducción de los charrúas, tratando de
preservar sus vidas. Y que, ya instalado
el gobierno provisorio de Lavalleja, el 24
de febrero de 1830, éste dio a Rivera la
orden de atacarlos, para no dejar «a estos
malvados a sus inclinaciones naturales y
no conociendo freno alguno que los
contenga». Organizada la República, le
tocó a Rivera librar en 1831 la tan
discutida campaña, aprobada por la
unanimidad del Parlamento, sin una voz
en contra, dado el clamor del vecindario
de la campaña.
Tan poco «genocida» fue el choque de
Salsipuedes, que murieron, según se

El “charruismo” 

supone, unos 40 charrúas y 300 fueron
hechos prisioneros y enviados a
Montevideo. Y los que sobrevivieron
organizados dieron muerte, poco
después, a Bernabé Rivera, principalísima
figura del ejército patrio y sobrino del
Presidente. Sin olvidar que el ejército
nacional llevaba en sus filas un grueso
de soldados guaraníes, eternos rivales de
los charrúas.
De modo que Salsipuedes fue,
simplemente, un enfrentamiento entre
tantos. Choque final, sí, para la toldería,
modo de vida que estuvo condenado
desde el primer día en que se afincó la
civilización española en nuestras tierras.
Es doloroso por el país que se use la
historia de modo abusivo,
fundamentalmente para denostar al
General Rivera, a quien el país le debe
los mayores esfuerzos en la lucha por la
independencia. Como ha escrito Lincoln
Maiztegui, Salsipuedes le tocó a Rivera,
como le hubiera correspondido a
Lavalleja, a Oribe o a Garzón si hubieran
estado en la Presidencia en ese momento.
Que miremos con respeto a ese pueblo
charrúa es lo debido. Que lo glorifiquemos
poco menos que como origen de nuestra
sociedad, es algo peor que un clamoroso
error histórico. Es una definición
reaccionaria de un trasnochado
nacionalismo romántico, que ubica al país
en la mirada más primitiva de su pasado,
atándolo a la violencia y al rencor por la
sangre que derraman las civilizaciones en
su proceso fundacional y no a los
magníficos esfuerzos de tantos patriotas
para consolidar la paz y abrir las rutas
del progreso.

Julio Mª Sanguinetti
Presidente de la República 85-90 y 00-05
Abogado, Periodista y Senador

Finalmente se ha instalado en la televisión
la espantosa moda de la pantalla partida,
dividida o fraccionada. En el afán de
mostrarlo todo, ya no podemos disfrutar
con nada.
En estos tiempos de vértigo audiovisual
es imposible ver deportes a pantalla
completa, siempre habrá algo
sobreimpreso para confundir: la
publicidad de una serie de la misma
cadena, la estadística de cuántos goles
hace tal equipo cada vez que llueve, o
productos y servicios coloridos recortados
sobre los deportistas. Y eso, cuando hay
suerte.
En la Fórmula 1, los mejores
adelantamientos ocurren cuando tenemos
la imagen diminuta, a la izquierda.
Telecinco nunca tenía suerte a la hora de
ir a publicidad: a La Sexta le pasa lo
mismo.
Ley de Murphy. Casi siempre, lo bueno
ocurre cuando la pantalla es pequeñita.
Con los nuevos tejemanejes del fútbol
ocurre algo peor. Hay tantos partidos
“gratis” a la misma hora, que no podemos
ver ninguno. Las pantallas desfilan, se
achican y se agrandan, van del Mestalla

Popup TV:
Contaminación Audiovisual
Publicidad encubierta, pantallas y pantallitas.
El deporte en la tele es igual a la prehistoria de Internet: todo popups

Hernán Casciari
Periodista español

al Bernabeu, de un corner en Galicia a un
penalti en Barcelona... No vemos nada.
Cuando el zapping está en manos de otra
persona, la impotencia es enorme.
¿Hace cuánto que el lector no ve un
acontecimiento deportivo, con claridad,
por la televisión? ¿Sin contaminación
audiovisual? ¿Sin que los comentaristas
hablen de la gran película de terror que
veremos después, sin que salten, como
cucarachas, las publicidades encubiertas
y las letras de molde sobre el campo de
juego? Quieren poner todo en una
pantalla, todo a la vez, y lo que muestran
es un caos.
Nos compramos televisores de cuarenta
pulgadas para tener que soportar el
deporte en catorce píxeles, en un rincón
perdido, detrás del anuncio de champú.
El popup, esa alimaña ya erradicada de
Internet, ha llegado a la televisión
española.



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 45 - 30 de abril de 2009 OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR

Manuel Flores Silva
Ex Senador - Periodista

Fue director de la revista Jaque y Posdata
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Uno de los temas más arduos de
problema de las entidades reguladoras –
que fijan las normas para proteger la libre
competencia en beneficio del consumidor
y las políticas de precios y calidad de los
servicios públicos, como nuestras débiles
URSEC y URSEA- es su autonomía. En
la medida que uno de los agentes
regulados es el propio Estado empresario,
se hace imprescindible que las entidades
reguladoras gocen de autonomía plena de
gestión, alejados de la influencia política
que maneja al propio Estado empresario.
Lo cual se puede hacer mediante un
sistema de selección de Directorios
reguladores con altos consensos políticos
expresados en mayorías parlamentarias
muy especiales y severos requerimientos
técnicos, un sistema de destituciones de
Directores reguladores con exigencias
también muy altas y plazos de gestión de
las entidades reguladoras desfasados de
los tiempos de las administraciones
resultantes del calendario político.
Dice sobre lo anterior Carlos Delpiazzo
en “Derecho Administrativo de la
Regulación Económica”, Universidad de
Montevideo, 1998: “Conforme al modelo
norteamericano, el principio inspirador de
las llamadas ‘Comisiones Reguladoras’ es
obtener una administración técnica
independiente y sustraída de las
alternativas de la vida política. El
arquetipo de estas Comisiones fue la
Reserva Federal en materia de regulación
monetaria y bancaria, y el modelo se ha
utilizado para el control de los servicios
públicos. Los procedimientos de las
agencias norteamericanas están basados
en la publicidad, la contradicción y la
objetividad de los actos”

Los necesarios contrapesos
del poder regulatorio

Se ha llegado a afirmar, pues, que el
conjunto de las entidades reguladoras,
autónomas entonces, pueden convertirse
en un cuarto poder. Un poder donde, sin
embargo, los elementos de
responsabilidad, sobre lo que dicho poder
resuelve, parecen diluirse. De hecho, la
capacidad de imposición de multas,
sanciones y normas ha determinado que
se hable de un Derecho Penal
Administrativo o Derecho
Contravencional, cuyas normas no son de
carácter penal pero se han definido como
de naturaleza “cuasi-penal”.
Ello obliga a que, necesariamente, el
Poder Judicial se adecue a la nueva
realidad respecto a que su jurisdicción
Contencioso-Administrativa -la facultad
de resolver en los juicios contra el Estado-
se constituye en el último recurso en el
forzoso escenario de pesos y contrapesos
de las decisiones regulatorias. Es obvio
que esa jurisdicción, enfocada ahora a la
dinámica de lo regulatorio, no puede tener
la poca agilidad que ostenta al presente.
Es evidente que se debe fortalecer la
jurisdicción Contencioso Administrativa
en esta nueva realidad en que el universo
de los derechos de los ciudadanos está

cruzado de regulaciones estatales más
que de empresas estatales. Cabe, incluso,
hablar de una Justicia Regulatoria
especializada.
Es pertinente, incluso, hablar de una
Justicia Regulatoria especializada. Lo
cual plantea todo un renacer del Derecho
Administrativo, cuya secundarización
había sido anunciada por los modelos
económicos privatistas extremos, en lo
que se llamó una “huida” indefectible
desde el derecho público hacia el derecho
privado.

La acción del Estado
en salvaguarda de la competencia.

Como se sabe, el mercado suele generar
mecanismos de acumulación que saltean
la competencia de manera de derivar
rentas del público hacia los carteles
empresarios. Para violar así la teoría de
que los precios surgen de un equilibrio
competitivo y son óptimos de ese
equilibrio.
Contra ello, por ejemplo, en Chile se
instaló a partir de 2004 un sistema
nacional de competencia que contiene
una Fiscalía Nacional Económica y un
Tribunal de la Libre Competencia, en que
el primero investiga y acusa y el segundo
resuelve y sanciona. Es un modelo hoy
para América Latina.
La ley establece el tipo de conductas
contra la libre competencia que son
pasibles de sanción. Así los abusos de
posición dominante en el mercado
realizados para excluir competidores o
para explotar a otras empresas y así
lograr precios abusivos o depredatorios,
reparto de mercado, limitaciones de la
producción, reparto de cuotas de
producción, l icitaciones colusivas,
abandono de los estándares de calidad,
rezago tecnológico anti-contractual,
incumplimiento de las inversiones
obligadas contractualmente,
incumplimiento de las coberturas y
penetraciones acordadas para los
servicios básicos, denegación de venta o
compra de bienes y servicios, ventas o
contratos vinculados, imposición de
barreras a la entrada de nuevas empresas
a un mercado dado, acuerdos o carteles
entre competidores para fijar precios o
repartirse el mercado, fusiones
dominantes, competencia desleal
realizada con el objeto de alcanzar,
mantener o incrementar una posición de
dominio en un determinado mercado, etc.
En suma, dice la ley chilena, “posibilitar
que los beneficios del intercambio en
una economía de mercado, basada en
la libre competencia, produzcan el mayor
bienestar general de los ciudadanos, y
evi tar que agentes con poder de
mercado, individual o conjunto,
per judiquen dicho interés públ ico
atentando contra la libertad económica
de terceros”.
El Tribunal de la Libre Competencia está
integrado por 5 miembros,
necesariamente abogados o
economistas. El Presidente del Tribunal

es nombrado por el Presidente de la
República a partir de una lista de cinco
personas que elabora la Suprema Corte
de Justicia, previo concurso público de
antecedentes, de carácter objetivo y no
discriminatorio. Por el mismo sistema de
concurso el Banco Central nombra 2
miembros y conforma otras 2 ternas para
que el Presidente de la República elija los
2 miembros restantes del Tribunal. Sólo
la Suprema Corte de Justicia puede
destituir a los miembros del Tribunal y ello
es un punto clave de la autonomía del
poder regulador.
A iniciativa del Fiscal Nacional
Económico, el Tribunal puede poner fin a
los contratos, disolver sociedades, aplicar
multas de hasta 16 millones de dólares a
personas jurídicas o físicas
El Fiscal Nacional Económico, en el
ejercicio de sus funciones, es
independiente de todas las autoridades y
tribunales ante los cuales actúe. El Fiscal
dispone bajo sus órdenes, además de su
propio personal, de los agentes de la
Policía de Investigaciones que considere
necesario. Asimismo podrá requerir con
carácter de obligatorio la información que
sea de cualquier organismo o funcionario
público.
Si uno entra en las páginas web del
Tribunal (www.tdlc.cl) o de la Fiscalía
(www.fne.cl) puede encontrar en estas
últimas semanas, por ejemplo y entre
otras, una multa de 350.000 mil dólares
a la compañía eléctrica por abuso de
precio en Puerto Williams (21 de agosto),
una multa de 5 millones de dólares y otra
de 3.5 millones de dólares a dos grandes
firmas de ventas de electrodomésticos por
actitudes de competencia desleal en la
venta de plasmas (13 de agosto), la
prohibición a las cervezas Heineken y
Budweiser de establecer contratos de
exclusividad con bares, restoranes, etc.
(23 de julio), la prohibición al colegio
American British School de exigir a unos
proveedores sí y a otros no, de manera
discriminatoria, un pago por el derecho a
usar el nombre e insignia del colegio para
la confección del uniforme reglamentario
en la  licitación llamada para tal fin (5 de
julio). O antes se impidió que un par de
cadenas de supermercados, Líder y
Jumbo, compren otras cadenas menores
con una treintena sucursales en el país.
Pese a este verdadero sistema nacional
de competencia que existe en Chile, un
estudio de tres profesores universitarios
(Universidad de Yale, de los Andes y de
Chile), publicado hace 20 días, demuestra
que en ese país, en los últimos 14 años
(10 de ellos sin el nuevo sistema nacional
de competencia), las 50 concesiones que
maneja el Ministerio de Obras Públicas
se han renegociado promedialmente 3
veces, cada una para ajustar condiciones.
Y que por esa vía se han otorgado el 25%
de los 11.000 millones de dólares de
inversión a las concesiones de ese
Ministerio. Es decir que un 25% de lo
invertido en infraestructura concesionada
no ha sido el resultado de una licitación
competitiva, sino de negociaciones

bilaterales entre el concesionario y el
Ministerio de Obras Públicas sin ser
revisadas por terceros independientes. Se
tomará nota de las dificultades graves de
la labor reguladora.

La transparencia, la eficacia
y la recuperación de la legitimidad
de la acción pública.

En la región han pasado un par de
décadas de particular desprestigio del
Estado y de la política. Los mismos suelen
atribuirse a un problema de eficacia y de
legitimidad por la ineficiencia y opacidad
de las acciones públicas.
El proceso de regulación de la
competencia y de los servicios públicos
debe aportar al proceso democrático
eficacia y transparencia tales que le
permitan al Estado y a la política la
recuperación de su legitimidad. Siempre,
claro, que exista la capacidad institucional
necesaria para gerenciar debidamente al
sistema regulador. Refiriéndose al
proceso de quejas, investigaciones,
dictámenes, apelaciones, protestas que
acompaña a la acción reguladora, al
quedar por ella todas las posiciones y
números expuestos al público, el
economista William Savedoff ha señalado
que «este proceso es mucho más
transparente que en el pasado. Antes,
(al  comienzo del nuevo papel del
mercado)  nadie sabía quién
exactamente estaba a cargo de los
servicios… y de qué manera se fijaban
sus precios. De manera que había poco
que expl icar y los sectores más
poderosos podían manipular las
decisiones para su propio beneficio». Es
decir, cuando los sistemas regulatorios
cumplen su función, se está en presencia
de una sociedad más abierta, a la que se
agregan, además, en casi todas las
instancias de regulación del Estado
mecanismos de audiencias, consultas y
participación públicas.
A la ganancia de defensa de precios
accesibles y de mejores calidades que
reporta un buen sistema regulatorio, a la
ganancia de mayor productividad que
aporta el mercado por sí mismo y más si
es debidamente regulado, debe agregarse
lo que la transparencia y la eficacia
determinan de recuperación de
legitimidad de lo público Lo que Anthony
Giddens llama la “devolución” desde el
poder regulatorio hacia los ciudadanos.
Mediante este mecanismo, dice,  se trata
de “recapturar la legit imidad de la
política… Mediante la regeneración de
la legitimidad política conseguiremos la
transformación de la democracia… para
permitir que la gente vuelva a formar
parte de la política. Yo describo lo que
es necesario,  lo que l lamo la
democratización de la democracia”.
Es así que la república –la lógica de los
poderes contrapesándose- a través del
poder regulador re-legitima la política, el
Estado y la propia democracia dotándolos
de mayor cristalinidad y eficacia.

El poder regulatorio
reivindica al Estado
y a la política
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Marcelo Gioscia Civitate
Abogado

mgioscia@gmail.com

La inclusión en los programas escolares
de temas de la historia reciente de nuestro
país, ha concitado un nuevo punto de
controversia entre los partidos de la
oposición y las autoridades de la
Enseñanza de este gobierno “progresista”.
Es que no se trata de una cuestión menor,
ya que, aún el Tiempo no ha puesto la
distancia suficiente para que, quienes
fueron principales protagonistas de los
hechos que ocurrieron en los últimos
cuarenta y cinco años, hayan agotado la
línea de la Vida de su propia existencia.
Y muchos de ellos, siguen siendo –pese
a las loas en favor del recambio y los
valores de la juventud- actores de primer
orden en el escenario político (ya sea
integrando los cuadros del elenco del
actual gobierno o representando a la
oposición).
Al parecer, la cuestión estriba en distinguir
si, efectivamente se pretende incluir
temas de “Historia reciente”, o si por el
contrario, se busca trasmitir la memoria
de esos protagonistas. No debemos
olvidar por cierto que, ellos fueron los que
participaron de uno u otro bando, cada
quien con su ideología a cuestas y su
memoria ha sido recogida muchas veces,
a través de entrevistas periodísticas, y que
además, fueron responsables en la
adopción de uno u otro camino, tendientes
a la construcción o reconstrucción de la
Historia Nacional que día a día, inexorable
e incesantemente, e incluso a pesar
nuestro, se va forjando.
Cabe cuestionarse si, en las condiciones
actuales en que se encuentra la

Enseñanza Pública en nuestro país,
nuestros docentes se encuentran
capacitados para trasmitir con la mayor
objetividad posible, y la necesaria
salvaguarda de la laicidad (que no es otra

cosa que la concreción del mayor de los
respetos por la libertad de conciencia de
los educandos) los orígenes, los hechos,
sus causas y las consecuencias que
derivan de ellos.
Tanto como, para trasmitir con la misma
objetividad, las soluciones que la
sociedad uruguaya toda adoptó, para
encontrar su camino, hacia ese “porvenir
ideal o posible” que se nos presentaba

PERCEPCIONES
& CONJETURAS

Guillermo Así Méndez
Periodista

guillermo.asi@gmail.com

¿Historia reciente
o memoria?

entonces, y que no es más que el Hoy,
que estamos viviendo.
¿Cuál será el material “oficial” a utilizar
por los maestros? ¿O no habrá ninguno?
¿Se utilizarán del mismo modo y con igual

“valor de verdad” las
fichas coordinadas
por Demasi y Yaffé,
como los libros de
Maggi-Borges y
Sanguinetti? ¿Qué
autoridad sugerirá la
bibliografía mínima
que se recomiende
para abordar temas
de tal envergadura?
Ciertamente, no
creemos sea tarea
fácil –educar y
enseñar nunca lo
fueron- desligar los
hechos que
sucedieron y que
f u e r o n
contemporáneos a
nosotros, de las
p r e f e r e n c i a s
ideológicas de cada

quien, para plantearlos sólo como
“hechos que ocurrieron”, a quienes tal vez,
en el mejor de los casos, sólo han recibido
de los mismos, la versión
(necesariamente subjetiva) que de ellos
tenga su entorno familiar más cercano.
Máxime, cuando muchos de quienes
tuvieron activa participación entonces,  -
si se me permite el parangón- son hoy,
personajes privilegiados en las tablas de

este gobierno (que cuenta con un elenco
acreedor de aplausos seguros) y otros,
lidian con ellos en desigual reparto,
mientras que los más, (si pudieron
ingresar al teatro) observan los vaivenes
desde el gallinero, la tertulia o la platea,
cuando no desde algún palco.
Corresponde significar además que, en
esos hechos, de una u otra forma
incidimos como ciudadanos, adoptando
como válida, una u otra posición
manifestada como “voluntad soberana”,
y que debiera respetarse.
Pues, si a la falta de comprensión lectora,
sumamos la ausencia de materiales
bibliográficos de fácil acceso y los índices
de deserción escolar… cabe preguntarse:
¿cuál será el resultado? ¿Podrá
asegurarse el respeto a la laicidad? ¿O
tendremos nuevamente el simple relato
maniqueo brindado esquemáticamente
(“porque está en el programa”) con una
sesgada, como peligrosa superficialidad?
¿Qué hay detrás de todo esto?
Si entendemos con Francis Bacon (1561-
1626) que “la verdad es hija del Tiempo y
no de la Autoridad”, nos parece que no
están dadas aún las condiciones para
emprender, sin los correspondientes
soportes documentales e historiográficos,
la enseñanza de una Historia reciente, -
que más tiene de memoria- en la que, de
una u otra forma y en mayor o menor
medida, todos nos encontramos
implicados.

¿Cómo se construyen los positivos?
¿Cómo se evitan los negativos?
Mi abuelita repetía dos o tres veces por
día “Lo que Pedro dice de Juan, dice más
de  Pedro que de Juan”  si bien yo no
tenia la menor idea de lo que ella quería
decir con esa frase, hoy si lo comprendo
en toda su profundidad.
Deseo comentar un hecho que me
impacto e hizo reflexionar, produciendo
estas conjeturas, posiblemente
equivocadas pero muy sentidas.
Estaba mirando el noticiero de Canal 12
en la madrugada de hoy cuando me llama
la atención un informe sobre el posible
futuro Presidente de Sudáfrica, lo agarre
ya empezado debido al zapping, me es
muy difícil no hacerlo pues paso del 4 al
12, permanentemente, me es difícil
soportar la mediocridad y chabacanería
de los periodistas y noteros, seguramente
esto es un problema mío.
Volviendo al tema, en esa información
explicaban que esa persona pertenece a
la tribu Zulú, donde es tradición tener 4
esposas y además él tiene 16 hijos,
también lo mostraban con ropa
occidental, de traje y corbata, en
diferentes foros y aparecía muy bien y en
otras imágenes vestido con la tradicional
ropa indígena perteneciente a su tribu,

danzando con una lanza en la mano o
algo parecido, cuando el canal vuelve a
poner en pantalla a la pareja informativa,

percibo una sonrisa sobradora en la
¿periodista? Y escucho el comentario que
manifiesta el compañero “que figurita”
Y aquí es donde recordé la frase de mi
abuela pues en esa sola expresión el
periodista me sugirió cual es su nivel

cultural, cual es su comprensión de las
diferentes particularidades culturales de

los que son diferentes a él, cual es su nivel
de empatía.
El periodista no comprendió que el
candidato vivía de acuerdo a su tradición,
cumple con los ritos que su cultura le
impone y sin mayor información que lo

Cultura, valores, mediocridad, prudencia

contradiga sus valores están totalmente
de acuerdo con los de sus conciudadanos
y electores.
Al mismo tiempo no pude dejar de
comparar esa actitud aparentemente ética
y tradicionalista de el mencionado futuro
presidente de Sudáfrica con la del
Presidente de Paraguay, quien según las
noticias de estos últimos días, vivió en
permanente violación y traición, a los
principios que él manifestaba y predicaba
a los demás en un permanente “Haz lo
que yo digo y no lo que yo hago”
Entre estas dos figuras, un Presidente y
un Presidenciable ¿Cuál es él hipócrita?
¿Cuál es el que vive de acuerdo a la
tradición sin traicionar al pueblo?
Yo sostengo que “la tendencia natural del
ser humano, es hacia la imbecilidad y solo
aquellos pocos que son concientes de esa
posibilidad logran algunas pocas veces
no se imbéciles,  cosa a la que yo no
escapo la mayoría de las veces”
Por lo menos esto es lo que yo creo.
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El fantasma del resultado electoral del
2004 todavía persigue al Partido
Colorado. Está presente en la falta de
protagonismo político de sus dirigentes y
de sus escasos representantes y está
presente, también, en las encuestas de
opinión pública que no muestran señales
de recuperación.
Hay una primera interrogante que se nos
plantea y que nunca tuvimos el valor de
contestar: ¿a qué se debe el descenso
electoral que nos llevó del 40,28% de los
votos en 1984 al 10,36% en 2004?
Dos décadas en las cuales el partido ganó
tres de las cinco elecciones celebradas y
controló el Poder Ejecutivo durante quince
años por intermedio de sus dos líderes
más emblemáticos.
Dos décadas en las cuales el Frente
Amplio creció en forma constante del
17,77% al 50,45% del electorado y en las
que el Partido Nacional mantuvo un nivel
relativamente estable de adhesiones, con
un máximo del 37,25% en 1989 y un
mínimo del 21,72% en 1999.
Desde el punto de vista cuantitativo es
evidente que no tenemos predicamento
entre los nuevos inscriptos en el padrón
electoral y, que, además, hemos perdido
votos que emigraron al Frente Amplio y
al Partido Nacional. En este sentido los
más de cuarenta mil votos recogidos en
las elecciones juveniles, que algunos
consideran el arranque de nuestra
recuperación, podrían ser apenas un
espejismo.
Desde el punto de vista cualitativo queda
demostrado que, más allá de un núcleo
reducido y decreciente, la tradición
colorada no ha sido suficiente para ganar
o mantener adhesiones. Los colorados de
ley, dispuestos a votar al lema en
cualquier circunstancia y con cualquier

¿P¿P¿P¿P¿Por qué nos vor qué nos vor qué nos vor qué nos vor qué nos va mal y quéa mal y quéa mal y quéa mal y quéa mal y qué
hacer parhacer parhacer parhacer parhacer para ra ra ra ra remediaremediaremediaremediaremediarlo?lo?lo?lo?lo?

candidato, se han ido muriendo y sus
descendientes no se sienten obligados a
seguir las orientaciones políticas de sus
mayores.
Un buen diagnóstico no puede reducirse
a la enumeración de los síntomas, sino
que debe procurar profundizar en las
causas del problema. De lo contrario,
correremos el riesgo de buscar soluciones
que intenten mejorar aquéllos, con
medidas que puedan resultar insuficientes
para combatir éstos.
La primera forma de acercarnos al tema
que nos ocupa es decir algo que, por
obvio, no deja de ser importantes: la
mayoría de los electores no tuvo en 2004
y no parece tener hoy, confianza en los
hombres ni en las propuestas del Partido
Colorado.
En un Partido que ha ejercido la tarea de
gobierno por muchos años y que ha
mantenido un liderazgo estable, no resulta
aventurado señalar que la pérdida de
confianza o la desilusión derivan, al
menos en parte, de la valoración de la
gente respecto a aquella tarea y a la
capacidad de los mismos líderes o de los
candidatos que ellos eli jan, para
ofrecerles alternativas.
También es cierto que la aparición de un
nuevo grupo y de un nuevo liderazgo,
recogieron la adhesión de cerca de la
mitad de los posibles votantes del Partido
Colorado, pero ello a expensas de los
sectores ya existentes, sin ganar nuevos
adeptos para el conjunto. Esto sugiere que
la solución del problema va más allá del
simple relevo generacional y de la
gestación de nuevos agrupamientos.
Todo lo expuesto nos plantea
interrogantes adicionales:¿Somos
considerados responsables de la crisis del
2002? ¿Nos ha afectado el hecho de

haber ejercido el gobierno durante la
mayor parte del tiempo luego del
restablecimiento democrático, sin la
posibilidad de solucionar muchos de los
problemas que siguen pendientes en el
país? ¿Nos presentamos más
preocupados por defender candidaturas
y posiciones personales más que por
atender a los problemas de la gente?
¿Hemos perdido la capacidad de
convocar a un creciente número de
ciudadanos a participar en un proyecto
esperanzador para la sociedad uruguaya
de cara al futuro?
En lo personal creo que la respuesta a
estas cuatro interrogantes es afirmativa,
pese a que nos neguemos a aceptarlo
como colectivo e incluso a discutirlo.
¿Cuál era el panorama del Partido
Colorado antes del lanzamiento de la  pre-
candidatura de Renovación y Cambio?
Ya estaban definidas tres pre-
candidaturas: el candidato “renovador” es
el hijo del ex dictador procesado por su
responsabilidad en delitos de lesa
humanidad; los otros, además de
representantes de los sectores
tradicionales en decadencia, son el ex
Vicepresidente de la República y el
principal vocero parlamentario del
gobierno de Batlle o sea del gobierno de
la crisis.
Con independencia de las cualidades
personales de los candidatos y de su
inocencia respecto a las culpas de su
padre o del gobierno que integraron, lo
cierto es que ellos representan lo que los
ciudadanos, cuyo voto pretendemos
recuperar, no quieren ver más en el
Partido Colorado.
Por debajo, una legión de dirigentes que
se muestran demasiado preocupados por
su futuro electoral y poco inquietos por la

suerte de la colectividad histórica cuyos
valores se supone que comparten y
deberían defender.
Y de la misma forma que la suerte de los
campeonatos se define en el período de
pases, lo cierto es que con este plantel
estábamos condenados al fracaso. En
especial porque los candidatos y los
dirigentes partidarios no emitían señales
inequívocas de que se estaba procesando
un cambio radical.
Ha surgido una nueva opción dentro del
viejo partido de Rivera. Esa opción
pretende rescatar los valores y principios
del Batllismo.
Es evidente que todos los esfuerzos e
incluso los mejores candidatos que
pudiéramos elegir serían infructuosos si
no somos capaces de presentar un
proyecto batll ista renovado y
esperanzador.
Proyecto que debería estar apoyado en
tres pilares que nos vienen impuestos por
los principios ideológicos del Partido
Colorado Batllista: a) la defensa de la
libertad y de la tolerancia como pilares
de la convivencia social, así como de la
labor gubernamental, b) el respeto al
Estado de Derecho y a los valores
republicanos y c) la uti l ización
democrática del Estado para contribuir al
logro de mayor desarrollo económico y
equidad social.
Ello es tan cierto como que el Partido debe
recuperar su vida orgánica, abrir paso a
los jóvenes, premiar la capacidad tanto
como el esfuerzo en lugar de la
obsecuencia, recomponer su unidad a
partir de la diversidad de enfoques, poner
fin a la politiquería mezquina y buscar la
construcción de nuevos liderazgos que
sean creíbles.

Daniel Lamas
Abogado - Ex diputado

Precandidato Presidencial del Partido Colorado

Escuchaba hace algunos días al
Precandidato José Amorín Batlle quejarse
en una radio sobre algunas persecuciones
que algunos funcionarios batllistas dicen
experimentar por parte de integrantes del
gobierno del FA.
No dio nombres, salvo el de un dirigente
quincista que –según Amorín- lo autorizó
como un acto de inmolación pública a
blanquear su situación de tal, aunque
otros le pidieron al dirigente que no los
nombrara “por las dudas”.
Escuchándolo, sentía vergüenza ajena,
porque ese cantito de las persecutas y de
los perseguidos por los bolches,  lo vengo
escuchando desde el 2005, y hasta el
momento no he constatado una sola
maniobra “anti colorada” en ninguna
oficina del gobierno, es más hay ejemplos
claros de que en este sentido, el gobierno
ha actuado con criterios objetivos, sin
premiar a los frentistas por su carácter
de tal y respetando las carreras

Me persiguen los bolches”

La pradera se achicó
funcionales por encima de los colores
partidarios.
Nobleza obliga decirlo y escribirlo,
entonces si algunos compañeros batllistas
creían que la omnipotencia de su color
les permitiría sentirse de por vida
agraciados, están equivocados.

La debacle del 8%
No me duele en prenda decir que este fue
una de las debacles que azotó al Partido
Colorado en sus 15 años de gobierno, una
debacle que terminó por arrastrarnos a
un magro 8% hoy.
La gente se cansó de nosotros, de nuestra
soberbia, de nuestras diferencias,
entonces se fue a votar los cambios
prometidos, que aunque no fueron tales,
por lo menos fue así en el sentido del
respeto por el funcionario público.
Cuando escucho este tema de las
“persecutas” me gustaría verle la cara al
perseguido, preguntarle si trabaja, en qué
lo hace, si alguna vez trabajó y si esa

José Luis Ituño
Periodista

jituno@hotmail.com.uy

persecuta se debe a que ahora tiene que
trabajar y no esperar pasivamente a que
los amigotes políticos le resuelvan la vida.

Que me escriban los perseguidos
Duplico la apuesta, invito a todos aquéllos
compañeros trabajadores batllistas a que
me escriban a mi mail, contándome sus
problemas de persecución que con gusto
publicaré y denunciaré donde sea
necesario.
Lo que me extraña es que un pre
candidato colorado, repita este verso tan
ligeramente y sin dar nombres de
perseguidos y perseguidores.
Yo no creo en eso, más bien creo que
algunos pocos compañeros trabajadores
batllistas estaban acostumbrados a no
hacer nada y a ver engordar las vacas,
pero ahora la pradera se achicó y el pasto
ralea.
Hay que salirle al laburo.
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La OCDE hace unos años había hecho
un cuestionario que les mandaba a los
países para que estos respondieran y
pudieran explicar cómo eran sus sistemas
tributarios, y donde especialmente se
hacía hincapié en el intercambio de
información. Básicamente lo que dicen -
y hay incluso en la OCDE varios
documentos sobre intercambio de
información fiscal y secreto bancario- es
que uno de los pilares de la cooperación
internacional en materia tributaria son los
«acuerdos de intercambio de información
tributaria», que son diferentes de los
«acuerdos para evitar la doble
tributación».
En estos acuerdos un país le da
información a otro y a su vez este le da
información al primero con la condición
básicamente -por supuesto- de ser
utilizada únicamente en determinados
casos, con ciertos protocolos de
confidencialidad para evitar que sea
utilizada para otras razones. Pero para
poder firmar un tratado de doble
imposición, muchos países –como
Estados Unidos- primeramente le piden
a los otros países que firmen un tratado
de cooperación o de intercambio de
información. Eso han hecho, por ejemplo,
las Islas Caimán, que firmaron con
Estados Unidos y siguen siendo paraíso
fiscal todavía. Porque son cosas
diferentes: paraísos fiscales y paraísos
cooperantes.

Leonardo Costa
Abogado en Derecho Tributario
Docente en la Universidad Católica.
Ex Secretario de la Presidencia de la República (2000/2005)

Uruguay debe evaluar

Conviene modificar el
secreto bancario y tributario

Y la clave es si el país está dispuesto a
intercambiar información con otro, en
todas las cuestiones fiscales a nivel
administrativo, sin que puedan oponerse
intereses impositivos domésticos o el
secreto bancario en relación a cuestiones
tributarias. Esa es la clave, justamente.
Es decir, los países tienen que tener la
posibil idad legal en sus sistemas
tributarios de poder intercambiar
información tributaria, que incluye
información bancaria, pero no pueden
negar información basándose en hechos
de legislación interna o secretos
tributarios o bancarios internos. No
pueden tener ninguna restricción para
poder formar parte de lo que se llaman
los estándares internacionalmente
aceptados en materia fiscal.
Uruguay no es un paraíso fiscal pero
como ahora se produce este giro donde
se pasa a privilegiar este punto -el que
sea cooperante o no en materia de
intercambio de información fiscal- es que
quedamos en la tan mentada «lista
negra».
Y todo esto se entiende de la siguiente
manera: el foro global para combatir lo
que se llaman «los paraísos fiscales» o
«la competencia fiscal nociva» -que ahora
cambió de nombre y se llama «Foro global
sobre estándares internacionalmente
aceptados en materia tributaria»- le pidió
a una serie de países, entre ellos Uruguay,
que llenaran determinados formularios,

cuestionarios, sobre su sistema tributario.
Esta ronda de países es básicamente el
primer escalón que hizo la OCDE; los
países que no están ahí no han sido
sometidos al Foro Global, pero
eventualmente pueden estar. Desde el
año 2005 más o menos a Uruguay se le
habían enviado estos formularios para
que fuera completándolos y esta es la
primera ronda en donde se cambia la
metodología de trabajo, se deja la
tradicional de los paraísos fiscales y se
va a este tema del intercambio de
información. Por tanto, no quiere decir que
otros países que no estén en esa lista no
puedan llegar a estar en la categoría de
Uruguay por ejemplo; pero lo que pasa
es que todavía no han sido sometidos al
análisis del foro global, por lo tanto es un
análisis parcial de la situación de todos
los países.
Básicamente todo se trata de un aumento
de costos tributarios para las empresas
que tengan transacciones o que tengan
inversiones en Uruguay. Si yo tengo que
retener por intereses pagados a Uruguay
o por dividendos a pagar a Uruguay o por
cualquier otro concepto, y la tasa normal
de retención es un 10%, por poner un
ejemplo, seguramente va a haber una
tasa adicional sancionatoria. Prohibición
de deducibilidad de gastos pagados a
Uruguay.
Por ejemplo, si yo tengo que pagar un
servicio a una empresa uruguaya y estoy

en México -utilizando el ejemplo que
recién mencionaba-, México le dice
«bueno si usted va a pagarle a Uruguay
no deduzca el gasto, le prohíbo que
deduzca ese gasto porque estimo que no
es un gasto razonable desde el punto de
vista de la buena fe en que el mismo se
realizó». Es decir, lo que trata de hacer
es evitar que se erosione la base tributaria
de los países de la residencia, evitar que
de alguna manera los pagos a las
jurisdicciones consideradas no
cooperantes puedan significar una
deducción inadmisible o un menor gasto
tributario en los países de la residencia.
Eso implica un mayor costo,
naturalmente, para Uruguay.
La conclusión es la siguiente: el país va a
tener que analizar el costo-beneficio de
mantener la situación actual versus las
sanciones que se le pueden aplicar; si se
analiza que las sanciones que le pueden
aplicar son realmente de una entidad muy
grande, seguramente el país va a tener
que analizar y resolver si no va a modificar
o flexibil izar su secreto bancario y
tributario. Es una decisión del país y
personalmente entiendo que es muy difícil
analizar si puede continuar en esta
situación.
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¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN,,,,, UR UR UR UR URUGUUGUUGUUGUUGUAAAAAYYYYYOSOSOSOSOS,,,,, FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN!
OTRO RIPLEY Fugó la mitad de
internos de un hogar de la Berro. Una

hora es lo que
demoran los
m e n o r e s
peligrosos en
fugarse tras
ser recluidos
en un hogar
abierto de la
C o l o n i a
Berro. En
e s t e
momento se
escapan un

promedio de dos menores por día y por
hogar, afirmó el sindicato del INAU (El
País 27/3/09).

PREMIADO POR INSULTAR El
subdirector de la Secretaría de
Comunicación Institucional de la
Presidencia de la República, Gustavo
Antúnez, quien semanas atrás amenazó
y llamó gusano al jefe de los
informativos de radio El Espectador,
Martín Pintos, debido al contenido de un
informe sobre el último acto público del
presidente Tabaré Vázquez el sábado 7
de marzo, dirigirá un programa político
que el funcionario conducirá en Radio
Uruguay -una de las emisoras del
Sodre- con motivo de las elecciones (El
País 27/3/09).

CLIENTELISMO DESCARADO
El directorio
de Antel
contrató a
l a
boxeadoras
C h i s
Namus por
U$S 50 al
año. Chis
N a m u s
firmó por la
reelección
de Tabaré

Vázquez y ahora apoya la candidatura
de Danilo Astori. (Búsqueda 26/3/09).

AFORTUNADOS Patrimonio de
Vázquez creció 180%, y el del
vicepresidente Nin 1.272%. El

patrimonio del
p r e s i d e n t e
T a b a r é
V á z q u e z
a u m e n t ó
180,4% desde
marzo de
2005, y el del
vicepresidente
Rodolfo Nin
Novoa en

1,272%, de acuerdo con la última
declaración jurada presentada por ambos
funcionarios al 1° de marzo de 2009.
Vázquez pasó de un patrimonio neto de $
2,9 millones que declaró en marzo de
2005 cuando asumió, a uno de $ 10,7
millones. Nin Novoa, en tanto, había
declarado un patrimonio neto de $
300.000 en marzo de 2005 y ahora dice
que tiene $ 5,4 millones. En términos
reales, el patrimonio de Vázquez aumentó
70,2% en el período 2005-2007 y 64,8%
entre 2007 y 2009. El de Nin Novoa tuvo

un salto espectacular de 892% en el bienio
2005-2007, y de 38,3% entre 2007 y 2009.
La Junta Asesora en Materia Económica
Financiera del Estado, adjuntó una nota
a la declaración jurada de 2005 de
Vázquez: Se deja constancia de que en
el sobre estaba incluido un segundo sobre
cerrado que el doctor Vázquez afirmó que
contenía la declaración jurada de su
cónyuge, el que no fue abierto en
consideración a que se invocó la reserva
de confidencialidad reconocida
expresamente en el instructivo pertinente
(El País 6/4/09).

AHORRATIVO El vicepresidente Nin
Novoa multiplicó 18 veces su

patrimonio en
3 años.
(Búsqueda 16/
04/2009).

LEY DÍAZ
2 Proyecto
del gobierno
habilita a
jueces a
sustituir la
prisión para
ladrones aún
para los

reincidentes, quienes podrán cumplir
penas alternativas. El proyecto que está
en el Parlamento pretende descomprimir
las cárceles. La propuesta es como una
segunda versión de la política aplicada
al inicio del período por el ex ministro
del Interior, José Díaz, cuando se
liberaron reclusos para descongestionar
las cárceles. (El Observador 15/4/09).

ALIENTO A LA
DELINCUENCIA El proyecto de ley
que autoriza a los jueces a procesar
sin prisión a ladrones reincidentes,
reiterantes o habituales constituye en

la práctica
un aliento
a seguir
delinquiendo.
E s t e
contrasentido
j u r í d i c o
descalifica
u n
p r o y e c t o
que va en
d i r e c t o
perjuicio de
l a
seguridad

de la gente. Imaginemos una persona que
cometió un hurto y sufrió como castigo
un período duro de reclusión. El recuerdo
de las penurias del encarcelamiento
puede disuadirlo de volver a robar para
evitar el retorno a la prisión. Pero si sabe
que puede reincidir y ser procesado sin
prisión, o sea seguir en libertad, aumenta
la tentación a robar una y otra vez. El
proyecto está dirigido fundamentalmente
a los autores de hurtos, que son el delito
más frecuente y, por lo tanto, el que
ocasiona mayor número de víctimas en
la sociedad. Actualmente el 80% de los
delincuentes que comparecen ante la
Justicia son reincidentes. Y según el
Ministerio del Interior, los 54.367 hurtos

cometidos en el primer semestre del año
pasado representaron el 59,3% del total
de delitos. El gobierno ya fracasó con la
política aplicada al comienzo de su
período por el anterior ministro del Interior,
José Díaz, de dar a cerca de 1.000 presos
la libertad anticipada para aliviar el
hacinamiento carcelario. La mayoría
reincidió, agravando la amenaza al resto
de la población. No puede reemplazarse
el problema del hacinamiento con dejar
libres a ladrones sin garantía alguna de
que no reincidirán y que, al contrario y
gracias a esa ventaja, se sentirán impunes
para seguir atacando a la sociedad. (El
Observador 18/4/09).

REINCIDENTES Nueve ministros
se postularán a cargos electivos.

Actualmente, los ministros que tienen
mayor actividad proselitista son Daisy
Tourné (Interior) y Daniel Martínez
(Industria) que apoyan la precandidatura
de Danilo Astori, y Víctor Rossi
(Transporte) que va por Marcos
Carámbula en las internas del 28 de junio.
También han asistido a actividades
electorales los ministros del MPP,
Eduardo Bonomi (Trabajo) y Ernesto
Agazzi (Ganadería) -ambos respaldando
la precandidatura de José Mujica-, Alvaro
García (Economía) y Héctor Lescano
(Turismo) que respaldan a Astori, y María
Julia Muñoz (Salud), José Bayardi
(Defensa) y Carlos Colacce (Vivienda) que
están con Carámbula. A Bayardi y
Colacce se les ha sumado además el
director de la OPP, Enrique Rubio. (El
País 15/4/09).

ANARQUÍA La revuelta del miércoles
en el penal Las Rosas de Maldonado -
que duró unas cinco horas- provocó
destrozos tanto en la infraestructura
como en el mobiliario, además de
roturas en el sistema informático y la
desaparición de varios efectos y dinero
en efectivo. Rompieron dos equipos de
comunicación interna, sillas, escritorios y
trascendió que una fuerte suma de dinero,
alrededor de $ 80 mil, fue robada durante
la revuelta. Los presos también robaron
varios celulares propiedad de los policías
de la cárcel (El País 16/4/09).

RETRÓGRADOS  El Partido
Comunista lanzó
una serie de
propuestas que
implican desde
l a
nacionalización
del sistema
financiero hasta
la reformulación

de la ley de Educación y la

implementación de una reforma
agraria integral (Últimas Noticias 17/4/
09).

FESTEJEN PACIENTES,
FESTEJEN Paro por tiempo
indefinido en Casmu (El Observador 16/
4/09).

AFRICANIZÁNDONOS  El
candidato oficial del Frente Amplio José
Mujica declaró su admiración por la
tribu africana de los Kung San a
quienes ubica como el ideal del
hombre que se manda a sí mismo y
que labura dos horas por día (Búsqueda
16/04/2009).

PROSELITISMO CON
DINEROS PÚBLICOS Se supo
cuánto costó el acto de Vázquez: US$
120.000. La organización del acto público

realizado por el presidente Tabaré
Vázquez el 7 de marzo costó algo menos
de US$ 120 mil, según informó la
Presidencia de la República. La
demostración realizada por el presidente
en la avenida 18 de Julio y Paraguay
costó $ 2.885.612 (US$ 120.200), según
el Poder Ejecutivo. (El País, El
Observador 18/4/09).

PAYASADA El precandidato del Frente
A m p l i o ,
J o s é
M u j i c a ,
realizará
hoy una
n u e v a
bicicleteada,
esta vez
en la zona
de Punta

Rieles (El Observador 18/4/09).

LO QUE FALTABA Rapiña al
Santander revive el fantasma de los
robos a bancos. Hacía cinco años que
no se producía un asalto con estas
características en una dependencia

bancaria. Los hombres descendieron de
las motocicletas e ingresaron al local
bancario. Estaban armados con
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revólveres y pistolas. Todos tenían
puestos lentes negros de sol. Uno de ellos
llevaba peluca. Redujeron a siete
empleados de los cuales dos eran agentes
de seguridad. Los asaltantes tiraron al
piso a uno de los funcionarios de
seguridad e incluso se llevaron un arma
de su propiedad. (El Observador 18/4/09).

¿LIBERTAD DE PRENSA?
Asesor de Tourné amenazó a cronista.
El responsable de la Unidad de
Comunicación de la cartera y asistente
directo de la ministra Daisy Tourné,
Enrique Rivero, envió a un policía para
ordenarle al periodista que se retirara.

Barreneche se negó señalando que el hall
del Ministerio es un espacio público. La
hostilidad del responsable de prensa de
Tourné hacia El País es pública y ha
cuestionado al medio en su página de
Facebook. «Muy caliente con el diario
caganchero y aún más con algunos
compañeritos que se suman a la campaña
de desprestigio» del Ministerio del Interior,
escribió Rivero el pasado miércoles 8 en
su páginas en Facebook. Rivero, además,
ha impedido a diversas autoridades de la
cartera acceder a las consultas de El País
en notas de la más diversa naturaleza
relacionadas a actividades del Ministerio.
(El País 18/4/09).

SERVICIO INTERMITENTE
Rebelión de policías en cárcel Las
Rosas. El director de Las Rosas quedó
solo a cargo de la cárcel y los presos
durante parte de la mañana de ayer,
debido a que la guardia del turno no
ingresó. En la madrugada, un solo
efectivo estuvo a cargo de todos los
sectores del penal. El sistema carcelario
tuvo ayer otro momento de crisis. Los
guardiacárceles de Las Rosas en
Maldonado paralizaron sus tareas por
4 horas. Durante algo más de cuatro
horas, desde las ocho horas de la mañana
de ayer, la cárcel Las Rosas de
Maldonado estuvo sin guardias por una
paralización de tareas resuelta por los
agentes afectados al establecimiento
penitenciario. (El Observador 19/4/09).
Advierten extrema tensión en la cárcel
de Las Rosas en Maldonado. El
incidente del sábado pasado, cuando los
funcionarios se retiraron de sus labores
puede reiterarse en cualquier momento
(Últimas Noticias 20/4/09).

INÉDITO Sindicato de policías votará
huelga nacional en los penales (Últimas
Noticias 20/4/09).

FRATERNALl Desde 2005, año en
el que asumió el
gobierno del Frente
Amplio en Uruguay, la
relación entre los
gobiernos de Uruguay y
Argentina entró en un

laberinto, del cual hasta ahora no salió.
La sintonía política que se suponía habría
entre el novel gobierno de Tabaré Vázquez
y la administración del entonces
presidente Néstor Kirchner duró poco (El
Observador 20/4/09).

CASI EL 60% De acuerdo con los
datos proporcionados por el Instituto
Nacional de Criminología en 2003 el
porcentaje de reclusos reincidentes
era de 49,25%. En 2007 había
ascendido a 58,1%. (El Observador 19/
4/09).

TRAGANDO SAPOS Vázquez y
parte del gobierno asumen que gana
Mujica. Y el PS evalúa control del daño
ante una derrota de Astori (El País 19/
4/09).

LADRONES Hace 184 años, los
Treinta y Tres Orientales iniciaban su
Cruzada Libertadora para liberar nuestro
territorio del imperio brasileño. El proceso
comenzó con el desembarco en La
Agraciada en donde Juan Antonio
Lavalleja enarboló la histórica bandera

inmortalizada en el cuadro de Juan
Manuel Blanes que muestra al prócer con
ella en la mano. El 16 de julio de 1969,
la bandera, enmarcada con vidrio fue
robada y no ha sido devuelta al pueblo
uruguayo, en definitiva su dueño. Pudo
haberse desecho. Los autores del robo
se identificaban con la Sigla de OPR
33 (Organización Popular Revolucionaria
33 orientales), grupo anarquista pero de
acción directa, dirigido por Hebert Mejía
Collazo, León Duarte, y Hugo Cores.
Jorge Vázquez Rosa, hermano del
Presidente, prosecretario de la
presidencia, de la confianza
personalísima de su hermano a quien le
organiza la guardia pretoriana de custodia
presidencial, también integró la OPR, y
es a quien Sergio Molaguero señala como
su principal secuestrador (El País 19/4/
09).

INCREÍBLE La ministra de Salud
P ú b l i c a ,
María Julia
Muñoz, criticó
a la prensa y
no a los
médicos de
s u
dependencia
en Salto por
l a s
derivaciones
del caso de la
niña Blanca
Filippini. (El
País 19/4/

09).

INIMPUTABLES Menores
infractores: el 40% cae por tentativa de
hurto. Tengo mujer, tengo auto, tengo
plata, soy menor, estoy en el paraíso.
Esto declaró un procesado por

narcotráfico al fiscal Zubía durante una
audiencia. ¿Por qué rapiñaste?, le
preguntó un juez a un adolescente que
le fue remitido. Porque es un bollo,
respondió el chico. (Últimas Noticias 23/
4/09).

VÍA LIBRE AL DESPILFARRO
Iniciativa oficial para aumentar el
endeudamiento. La decisión del gobierno
de promover ante el Parlamento un
aumento del tope de endeudamiento
del país -ya sobrepasado-, para atender
eventuales necesidades de caja del
gobierno que asuma en 2010 levantó
severas críticas donde se sostuvo que
esto es consecuencia del aumento de
gasto dispuesto por la administración
Vázquez para este año sin prever los
efectos de la crisis internacional. Se
augura un 2010 con alto déficit fiscal y
endeudamiento. Los precandidatos del
Frente evitaron profundizar en el tema
(El País 18/4/09).

MENTIRAS DE PATAS
CORTAS En el segundo semestre de
2008 -con la crisis financiera mundial ya
instalada-, así como en los primeros
meses de 2009, el gobierno aseguró
decenas de veces que las necesidades
de financiamiento están cubiertas

hasta 2010. Sin embargo ahora ya
superó el tope de endeudamiento
autorizado por el Parlamento y se
apresta a pedir una ampliación
apuntando a resolver eventuales
problemas de caja del gobierno que
asuma el próximo año. La cuestión fue
planteada por el ministro de Economía,
Álvaro García, en el Consejo de Ministros
del pasado lunes y provocó inquietud
en el presidente Tabaré Vázquez por el
costo político del paso. La ampliación
del tope de endeudamiento es
indispensable para la emisión de nueva
deuda soberana que financie un déficit
fiscal en aumento y que podría llagar al
2% a fin de año según los propios cálculos
oficiales. (El País 18/4/09).

HERENCIA ASTORI Aumenta el
riesgo de recesión y el gobierno prevé
menor crecimiento. Economía pide ley
que habilite alza de deuda neta en US$
700: Ampliación de margen de
financiamiento podrá cubrir déficit fiscal

de hasta 2,17% del PBI. El proyecto de
Ley del gobierno
buscará la casi
duplicación de la
capacidad de
financiamiento del
desequilibrio fiscal
durante el corriente
año, pasando de
un máximo legal de
US$ 375 millones a
US$ 700 millones.
(El Observador 21/
4/09)

GRAVÍSIMO El sindicato de policías
se declaró en conflicto y aprobó una
huelga nacional a partir del 1º de mayo
con ocupación del Hospital Policial,
seccionales y jefatura. Hoy se reunirán
con el Pit-Cnt, que iniciará gestiones para
evitar el paro (Últimas Noticias 21/4/09).

GOBIERNO FRENTISTA La
presidenta del Consejo Directivo del
SODRE, Azucena Berrutti, desconoció
la representatividad del sindicato en la
participación de una asamblea organizada
por los integrantes de la orquesta.
A d e m á s
señaló que
no existen
soluciones
al reclamo
del pago del
salario con
tres meses
de atraso a
los músicos y
a la falta de
instrumentos.
Durante una
sorpresiva visita, Berrutti recordó que
los rubros están agotados (Últimas
Noticias 21/4/09).

AGONÍA Pese a la conflictiva
situación que atraviesa el Casmu desde
fines de 2008, el gobierno se mantiene
en la misma posición: no intervenir la
institución. Los trabajadores del
sanatorio 1 cortaron ayer la calle
durante una hora y quemaron
neumáticos. Gremio sigue de paro,
abandona los sanatorios una hora por
día (El Observador 21/4/09)

PONCIO PILATOS La ministra de
Salud, María Julia Muñoz, señaló que
no tuvo responsabilidad en el
accidente de tránsito que protagonizó
en la ruta Interbalnearia y donde
atropelló a un motociclista que resulto
internado con múltiples lesiones (El
Observador 21/4/09)

BACÁN Vázquez pesca en el Golfo
Dulce. El presidente Tabaré Vázquez se
encuentra en Costa Rica, donde el jueves
iniciará una visita oficial, pero por ahora
se dedica a la pesca en la zona del
Pacífico sur de este país (El País 21/4/
09).

INJUSTIFICABLE El ministro de
Economía y Finanzas, Álvaro García,
consideró ampliamente justificado el
gasto de US$ 120.000 que insumió el
acto público que encabezó el
presidente Tabaré Váz-quez el pasado
7 de marzo en 18 de Julio casi
Paraguay. Detalle de los gastos de
aquella velada: costo del estrado e
iluminación ($ 489.000); transmisión
satelital ($ 402.000); sonido y
amplificación ($ 504.000); iluminación
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para televisión ($ 622.000); derechos de
autor ($ 24.300); gigantografías y sillas
del estrado ($ 299.000); sillas para la
platea ($ 23.000); revestimiento de atril
presidencial ($ 42.000); varias banderas
uruguayas ($ 35.000); stream de radio ($
3.600); traducción en lenguaje de señas
($ 1.940) y balizas para el estrado y las
torres ($ 9.760). Además, hubo un total
de $ 428.000 en gastos para difusión del
evento en radios, diarios y semanarios (El
País 21/4/09).

OTRA VEZ Ayer estalló un motín en
el Hogar Piedras de la Colonia Berro

que concluyó con dos funcionarios
lesionados y destrozos en el edificio.
Los menores se apoderaron del hogar y
lo están rompiendo, expresó el presidente
del sindicato del INAU, Joselo López. Uno
de los funcionarios resultó con fractura
en uno de los tobillos y un golpe en el
pecho, mientras que una trabajadora
sufrió lesiones en la cabeza y en el tórax.
(El País 21/4/09).

REITERADO La violencia sigue
azotando a los liceos de Montevideo.

Más de 600
alumnos sin
clases en
liceo 50 por
inseguridad.
No cesa la
violencia en
los liceos de
Montevideo.
Ayer los
d o c e n t e s
del liceo de
C a s a b ó

resolvieron un paro por tiempo
indeterminado tras ser atacados por un
adolescente con problemas psiquiátricos.
(El País 21/4/09)

EMBARAZOSO El presidente de
Paraguay (y ex obispo), Fernando Lugo 
luego de que reconociera a un niño de
dos años, nacido de una relación con
una menor de 16 años Viviana Carrillo,

luego de iniciado un juicio, enfrenta
ahora otro reclamo de paternidad de
otra mujer que plantea que se haga cargo
de un supuesto hijo de 6 años. Ella, de
27 años, declaró ayer que Lugo es el

padre de su hijo Lucas Fernando. El
menor sería fruto de una relación que el
mandatario mantuvo con Leguizamón
cuando era obispo de la diócesis católica
de San Pedro. (El País 21/4/09). Nuevo
escándalo para Lugo Otra mujer,
Damiana Hortensia Morán Amarilla, de 39
años la tercera en dos semanas,
aseguró que tuvo un hijo con el
presidente de Paraguay. El niño, que
tiene un año y cuatro meses de edad (El
País, El Observador 22/4/09).

ASONADA  150 Policías de la
Jefatura de Canelones copan
literalmente el hall del Ministerio del
Interior exigiendo que no sustituya al
jefe de policía de ese departamento. Los
agentes, que llegaron a la sede del
Ministerio del Interior de uniforme o de
civil, se reunieron en el hall de la
Secretaría de Estado durante una media
hora para protestar sobre una eventual
remoción del jefe Sergio Guarteche,
mientras esperaban a la ministra Daisy
Tourné. Allí aplaudieron en varias
oportunidades y atendieron a la prensa
(El País 18/4/09).

VANDALISMO INIMPUTABLE
Distintas bandas de menores
consumaron en las últimas horas un

raid delictivo en
distintos puntos
de la ciudad,
c o m e t i e n d o
violentos asaltos
en los que
golpearon a sus
víctimas e incluso

efectuaron disparos. La situación es ya
insostenible comentó un jerarca policial,
refiriéndose a los continuos delitos
perpetrados por menores de edad.
Muchos de ellos son fugados de
dependencias del Inau que reinciden
permanentemente en el delito. (Últimas
Noticias 22/4/09).

BARRANCA ABAJO El Casmu
solicitó al gobierno que decrete la
esencialidad asistencial por abandono de
los puestos de trabajo. (Últimas Noticias
22/4/09). La Junta Directiva del Casmu
denunció penalmente por omisión de
asistencia a los funcionarios de la
institución que vienen realizando una
huelga. (El Observador  24/4/09).

FALTA DE AUTORIDAD ¿Quién
ejerce la autoridad? La Policía ha
dejado de hacerlo. Sus efectivos tienen
miedo a reprimir, pero también a
prevenir. ¿Cuántos robos en la calle se
evitarían si, como antes, la Policía le
pidiera identificación a esa gente que
usted y yo vemos caminando por un
barrio que no es el suyo, esperando un
descuido para hacerse de lo ajeno?
¿Cuánto delito se dejaría de producir
si por la noche la Policía recorriera,
patrullara, pidiera cédula a quienes
deambulan por la ciudad y ejerciera la

autoridad, sin abusar de ella? Pero no lo
hacen, porque tienen la autoridad pero no
se animan a ejercerla. Se han pasado
para el otro lado y prefieren hacerse los
distraídos y evitar el desacato o los
problemas. Optan por no tener problemas
y dejan de cumplir con su responsabilidad.
No se trata de violar derechos, sino de
asumir obligaciones. No hay que
confundir ejercicio de la autoridad con
autoritarismo (El País 22/4/09).

TURBIO Reclamos por licitación del
Pet. El director del Centro Uruguayo de

Imagenología Molecular (Cudim) y ex
dirigente tupamaro, Henry Engler fue
duramente criticado por las empresas
Conatel-Siemens y Tera Ingenieros-IBA,
en relación al proceso mediante el cual
se resolvió adquirir equipamiento a la
empresa General Electric La ministra de
esa cartera, María Julia Muñoz, afirmó
ayer que todas las empresas que
pierden presentan recursos, restando
trascendencia a los mismos. (El País 22/
4/09).

INOPERANCIA Caos del agua deja
en evidencia falta de previsión (El
Observador 23/4/099). Falta de agua
provocó un caos. 40% de Montevideo
sin agua potable. Más de 450.000
personas quedaron sin agua por un
problema en la cuarta línea de bombeo
de OSE. Los hospitales debieron
suspender operaciones y cerraron puertas
de emergencia. Por su parte, las
autoridades de la Educación debieron
suspender las clases y varios comercios,
como los restaurantes, bajaron la
persiana por el día. (El Observador 21y
22/4/09 Ultimas Noticias 22/4/09)

FRATERNAL El asesor de campaña
de Astori, Esteban Valenti, publicó una
columna en Montevideo Portal donde
acusa al líder del MPP de recurrir a la
técnica de la victimización. (Últimas
Noticias 23/4/09).

REINO DE LOS
DELINCUENTES Los reclusos de
Las Rosas se enfrentaron ayer por lo
menos en dos oportunidades a la

Policía con el
objetivo de impedir
requisas. En la
refriega quedaron
heridos de
entidad tres
policías. Los
efectivos fueron
heridos con
pedazos de

hormigón. A medida que transcurrió el
tiempo comenzaron a amontonarse
afuera del penal una gran cantidad de
cortes y hasta machetes de un metro
de largo que los presos tenían en su
poder. También fueron requisados
teléfonos celulares. La cárcel de Las
Rosas volvió a ser escenario de

incidentes violentos entre reclusos y
guardiacárceles, hiriendo gravemente a
tres funcionarios. Se ordenó una requisa
en las celdas que ocupan los reclusos. El
procedimiento, determinó la incautación
de decenas de cortes confeccionados
por los presos. Tres mesas de unos tres
metros de largo estaban llenas de cortes
de todo tipo, desde punzones a cuchillos
con hojas de 60 centímetros de largo
(Últimas Noticias, El País 23/4/09).

MAL PRESAGIO Coparon otra
sucursal bancaria en pleno centro de
la ciudad. Otro asalto a una sucursal
bancaria se registró ayer de tarde en pleno
centro de la ciudad situada en 18 de Julio
y Plaza Cagancha. Dos hombres coparon
una local de Acac (Últimas Noticias 23/4/
09).

CHOCOLATE POR LA
NOTICIA Tenemos un problema de
seguridad pública que es
absolutamente indiscutible, dijo Astori
ayer en ADM. (El Observador  23/4/09).

SALVATUTI Frente evitó juicio
político a intendente de Maldonado.
Los senadores del oficialismo evitaron

ayer el juicio
político al
i n t e n d e n t e
f e r n a n d i n o ,
Oscar de los
Santos. Los 17
leg i s l ado res
del Frente
Amplio votaron
contra el juicio
en un total de
27 senadores
presentes. (El
O b s e r v a d o r

23/4/09). En silencio sepulcral, los siete
senadores del Espacio 609 estuvieron
ausentes del debate durante las casi tres
horas que el Senado discutió ayer el
pedido de juicio político al intendente
Óscar de los Santos, y lo mismo hizo el
comunista Eduardo Lorier. El
precandidato José Mujica, presidente
del cuerpo, miró al piso cuando el
senador Heber recordó que en Maldonado
el diputado frenteamplista Darío Pérez
(que respalda la candidatura de Mujica)
apoyó denuncias contra De los Santos
pero intentaron ponerle un bozal (El País
23/4/09).

SEÑAL La fiscal penal y
especializada en el crimen organizado,

solicitó a la jueza
penal Canessa que
se le intime al
v icepres iden te
Rodolfo Nin
Novoa a designar
abogado defensor.
Nin Novoa admitió

su participación accionaria en una
sociedad rural que no incluyó como tal
en la declaración patrimonial que presentó
ante la Junta de Transparencia y Ética
Pública. (El País 23/4/09).

ENTUERTO PET  La empresa
Conatel, representante de Siemens en
Uruguay, presentó ayer un escrito ante
la Justicia (ante la jueza especializada
en crimen organizado) aportando
información que, a criterio de la firma,
evidencia irregularidades en el
proceso licitatorio mediante el cual el
Centro Uruguayo de Imagenología
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Molecular (Cudim) resolvió adquirir
equipamiento. También presentaron
recursos administrativas ante el Ministerio
de Salud Pública (MPS) debido a que es
el responsable administrativo del Cudim
(El País 23/4/09).

CONTORSIONISTA El presidente
Tabaré Vázquez respaldó ayer la
recolección de firmas para anular la ley

de Caducidad.
E s t o y
absolutamente
en contra de
esta ley de
Impunidad y la
c o n s i d e r o
absolutamente
inconstitucional.
E s p e r o
fervientemente

que el pueblo uruguayo la anule en
octubre en el plebiscito, dijo ayer Vázquez
en una conferencia de prensa realizada
en Costa Rica. Hace un año, Vázquez
se enfrentó al Frente Amplio al
oponerse a la anulación de la ley y
expresó su rechazo a la campaña de
recolección de firmas. Cuando asumió
la Presidencia, el 1º de marzo de 2005,
Vázquez aseguró que se comprometí
a respetar la ley (Últimas Noticias, El
Observador 24/4/09).

ANARQUÍA TOTAL Por segundo
día consecutivo, se vivieron ayer en el
Comcar horas de tensión al enfrentarse
integrantes de dos bandas que luchan
por apoderarse de la venta de pasta
base. tres reclusos resultaron apuñalados
y disparos fueron escuchados en el
establecimiento (Últimas Noticias 24/4/
09).

LA QUE SE VIENE La senadora
Lucía Topolansky, esposa del

p r e c a n d i d a t o
presidencial José
Mujica, se
m a n i f e s t ó
partidaria de dar
vuelta como una
media el actual
s i s t e m a
jubilatorio y de
suprimir tanto
las AFAP como
el Banco de

Previsión Social. (El Observador, El
País  24/4/09).

ALERTA Los problemas de
seguridad interna que padecemos,
lejos de mejorar tienden a agravarse
cada día. Ello se debe a la suma de varios
factores. La ministra del Interior no ha
demostrado aptitud ni actitud para el difícil
cargo. Pero lo más grave radica en la
creciente agresividad de los delincuentes
y la desastrosa situación del sistema
penitenciario nacional. A todo ello se
agrega la alta tasa de reincidencia y una
creciente delincuencia juvenil
especialmente violenta.  Y el escandaloso
fracaso del INAU. Como no logran
rehabilitar a los delincuentes, optan
por soltarlos para descomprimir las
cárceles. Esto ya lo hizo, el ex ministro
José Díaz con el resultado que
conocemos. Pero hay más aún. Se ha
tratado de impedir que los
delincuentes vayan a la cárcel,
presionando a los jueces para que no
procesen con prisión Ahora, al parecer,

esa misma absurda línea de pensamiento
intenta influir en la reforma del Código de
Procedimiento Penal actualmente a
estudio. Así, se habla de un
procesamiento en libertad, mecanismo
según el cual los delincuentes no irían a
prisión hasta que finalice el proceso y
exista sentencia condenatoria, lo que,
como sabemos, puede tardar meses o
años. El que nos robó, seguirá libre.
¿No es insólito? Por si esto fuera poco,
se habilitarían las penas alternativas a
ladrones reiterantes, reincidentes y
habituales, esto es, a los responsables
de los más de 54 mil hurtos cometidos
en el primer semestre del 2008. La falta
de sentido común es total. Con ideas
así, lo que ya es malo, probablemente
será peor. Los delincuentes
agradecidos  (El Observador  24/4/09).

MUJICA CON K Que gane Mujica,
dijo Kirchner el miércoles.El aparato del

P a r t i d o
Just ic ia l is ta
que responde
al ex
p r e s i d e n t e
a r g e n t i n o
N é s t o r
Kirchner, está
a disposición
de la
precandidatura
de José

Mujica, expresó el dirigente kirchnerista
Luis D´Elía. (El País 24/4/09).

REALIDAD Casi la mitad de los
uruguayos desaprueba la gestión de la
ministra del Interior, Daisy Tourné, en
tanto el 74% de los montevideanos y el
80% de los habitantes del Interior dicen
que la delincuencia ha aumentado

mucho en
los últimos
dos años,
de acuerdo a
u n a
encuesta de
Cifra. Los
u ruguayos
no están
con fo rmes
con el

desempeño de Tourné: casi la mitad
(47%) desaprueba su gestión y menos de
un cuarto (23%) la aprueba. Casi 9 de
cada 10 uruguayos considera que la
delincuencia ha aumentado en los últimos
doce meses, y la gran mayoría siente que

ha aumentado mucho. Según la encuesta
de Cifra, en Montevideo el 74% considera
que la delincuencia aumentó mucho, el
14% que aumentó poco y el 12% que no
aumentó o no sabe. En el Interior, el 80%
dice que aumentó mucho, el 14% poco y
el 6% que no aumentó o no sabe. (El País
24/4/09).

Diego Martínez
Abogado - Periodista
Ex Diputado y Presidente del Correo

La ministra Tourné se va
Luego de escuchar el lunes pasado, al
secretario de la presidencia, doctor Miguel
Toma, los habitantes del país –incluidos
quienes aún no entendemos bien algunos
cambios en el castellano- quedamos
notificados que hay ministra Tourné
vitalicia.
Que «apoyo», que «respaldo», que elogio
por esto y por aquello, el colorado vocero
del presidente de la república nos hizo
saber que luego del fin de los tiempos, lo
único que quedará por hacer en el
Cosmos es
s e g u i r l e
pagando el
sueldo a la
actual ministra
del Interior y
leer sus face
epístolas.
Y así fue. El
m a r t e s
s e g u i m o s
teniendo tourné
de Tourné.
A l g u n o s
quedamos, sin
e m b a r g o ,
repasando todas esas cosas que tiene la
política y que no van con que dos por dos
son cuatro. En la política hay sumas que
restan y restas que suman, hay ocasiones
en que el que explica pierde y también
ocurren circunstancias en que afirmar
algo es el mejor modo de ponerlo en duda
(bendito sea que nunca más en este país
vengan jerarcas a hablarnos de
estabilidad cambiaria y marcianos...).
Con los ministros pasa algo similar. Si un
presidente cualquiera tuviera que estar
permanentemente confirmando el apoyo
a sus secretarios de Estado, es que en
ese gobierno pasa algo. Y no
necesariamente benéfico para el interés
general.
Que el presidente Vázquez, de modo
indirecto, haya hecho saber su apoyo a
la ministra Tourné, es una invitación a
pensar que el magistrado lo encontró
necesario. Entendible si se atiende al
estrépito de varios pedidos de renuncia
surgidos desde la oposición.
O también, que con otra decisión en su
mente, entendió de estilo preparar el
camino para anunciarla más adelante.
Que la ministra Tourné deje de integrar
su gabinete.
Al día siguiente del indirecto mensaje
presidencial, el martes 14 en la mañana,
un trascendido periodístico dio a conocer
que el presidente había comunicado a sus
ministros que ninguno que postulara su
candidatura en las elecciones de octubre
podría permanecer en el cargo luego de
las internas del 28 de junio. La
información se completaba con una lista
de postulantes entre quienes figuraba la
ministra Tourné.

Noticias para la ministra. O se irá porque
es postulante, o es postulante para que
se vaya.
Todos conocemos esa invulnerable
paciencia del presidente Tabaré Vázquez.
Hasta pudo con Seregni. Como podrá con
Mujica en algún tiempo. ¿Cómo no iba a
poder con Tourné, con sus salidas de
tono, con sus jineteadas de utilería, con
la «sensación térmica» y la «herencia
maldita» como Biblia explicativa de todos
los delitos, con sus mensajes cibernéticos

de pretendida
m a j a
desnuda, con
ese rotundo
v e r e d i c t o ,
además, que
le l legó
respecto a la
situación de
las cárceles
en el país?
El presidente
Vázquez hará
una saludable
r e m o c i ó n ,
desde que es

inimaginable llevar adelante un proceso
de elecciones como el que tendremos, sin
las garantías que tradicionalmente
ofrecen en este país los ministros del
Interior de turno.
Reparará además, el doctor Vázquez, en
el desacierto de algunas políticas de su
gobierno, para lo que pesaron, incidieron,
los criterios de sus ministros. Durante la
mayor bonanza económica del país en
décadas, bien pudieron hacerse reservas
para ir a fondo con algunas situaciones y
darles solución consistente. Eso lo saben
bien los tamberos. Los emigrados.
También los presos.
En 1995, durante una sesión de la
Comisión de Presupuesto en la que ANEP
fundamentaba las inversiones de la
Reforma Educativa, el profesor Germán
Rama vaticinó que el país debía construir
aulas para escuelas de tiempo completo,
o construiría cárceles en el futuro. Su
gestión dejó más de mil aulas
construidas. La que vino luego, muy
pocas, la de ahora, casi ninguna.
Esperábamos por estos días, a una
Daisy Tourné proponiendo escuelas,
liceos y utus de tiempo completo,
canchas por todos lados y estímulos
para reinsertar a los desertores en los
ciclos educativos. Nada. De nuevo,
palabras.
El presidente Vázquez ya sabía antes
que todos nosotros, que el próximo
capítulo de la obra sería ése.
Por eso, antes del final, hizo aplaudir un
poco. Pero al mismo tiempo, mandó
encender la luz que dice «Salida».
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La sociedad uruguaya siempre se
caracterizó por el compromiso y
acatamiento en cumplir las normas que
regulan la convivencia entre sus
ciudadanos, somos un país que respira
política, que opina sobre política, y por
sobre todo somos respetuosos de las
leyes y profundos defensores de la paz.
Y esa paz que tanto alabábamos a los
cuatro vientos no la estamos teniendo,
estamos perdiendo nuestra paz social, ya
no somos dueños de nuestra libertad de
ir y venir cuando, como y donde nos
plazca, nos estamos transformando en
rehenes de la delincuencia, victimas de
la inseguridad, prisioneros desprotegidos
en nuestros propios hogares. Estamos
perdiendo la paz para la inseguridad.
Lamentable y periódicamente es
necesario remarcar y retomar el tema de
la Inseguridad que venimos siendo objeto
los uruguayos, a lo largo y ancho de este
pequeño país, y quiero remarcar esto,
somos un país pequeño, donde la
densidad demográfica no es problema,
exceptuando a la concentración que si es
problemática, en la capital del país. Lo
mas grave de esta situación de
inseguridad, son las señales, o mejor
dicho la falta de señal de parte de las
autoridades que tienen competencia en
este tema, y ese aletargamiento, un cierto
tratamiento indiferente que pone en duda
si hay voluntad en enfrentar a fondo este
candente tema. Desde tiendas oficialistas
se argumentó primero que era un
síntoma, una “sensación térmica”, que no
era tan grave como se pintaba el
panorama, entonces el autor de esta
frase, no pudo mantenerse en el cargo,
sucumbió a la inseguridad y a la falta de
reacción que era reclamada por la
sociedad uruguaya, llegó entonces al
cargo una mujer, de carácter fuerte, con
firmes declaraciones se apodero del sillón
ministerial, pero mantuvo el mismo perfil,
y aquella frase pronunciada por su
antecesor, siguió en boca del oficialismo,
entonces se instalo entre todos una
interrogante ¿estaríamos los uruguayos
sufriendo de alguna epidemia de
desequilibrio mental?, y la respuesta a
esto es no, si lo que decían es sensación,
la realidad nos viene demostrando que no
estamos locos.
LOS JOVENES PRIMERAS VICTIMAS
DE UN SISTEMA QUE NO SE ENCARGA
DE SUS NECESIDADES

Y no es locura decir que vivimos tiempos
de zozobras, de temor, de precaución, no
vivimos tranquilos ni en nuestros hogares,
sospechando del desconocido que lado
a lado camina o viaja junto a nosotros
día a día.
Diariamente en los noticieros causa
alarma la infinidad de delitos que se

cometen, la violencia que se utiliza en los
mismos y el increíble aumento de estos
mismos delitos, contando además con el
aumento en la participación de menores
de edad, los que en su gran mayoría ya
han estado internados en centros de
rehabilitación juveniles y se han fugado
de los mismos. Y la terrible constatación
es que los centros de rehabilitación de
menores no cumplen con la función para
la que fueron creados, este gobierno no
ha conseguido instaurar en estas
instituciones los programas de
rehabilitación,  simplemente actúan como
locales de acopio de delincuentes, los que
al ingresar a los mismos, como
consecuencia inevitable y lamentable, se
capacitan y perfeccionan en el arte de
delinquir. Estos centros dependientes del
INAU, y que en este gobierno han recibido
un aumento significativo en el
presupuesto visando optimizar el
funcionamiento y la prestación del servicio
de rehabilitación, han perdido el objetivo
que motivó su creación,  se han
transformado en puntos de acomodo de
camaradas y como consecuencia
nuestros jóvenes infractores son tratados
como animales, desconsiderados,
sometidos a castigos, acopiados,
apilados, en condiciones infrahumanas,
sin programas de recuperación, sin recibir

la adecuada  atención que  y como si
fueran una herencia maldita, y  son
tratados como escoria de una sociedad
que no proporciona a las generaciones
que debiera proteger una estabilidad que
forme sus personalidades, que inculque
valores morales y de convivencia acordes
a los tiempos que vivimos, donde el

Estado es ineficiente, solamente
busca solucionar o paliar
situaciones donde se vislumbra un
futuro electoral, que sea sostén de
la coalición progresista en el poder,
y estos jóvenes son la victimas que
comienzan a rebelarse, y como
único medio para hacerse oír se
han volcado a la delincuencia.
La insanidad que sufre la sociedad
uruguaya, se esta colmando
diariamente gracias a la
impotencia del gobierno en dirigir
acciones en el sentido de reprimir
y cohibir los actos delictivos.
Y todo porque el Estado no cumple
con su función, pues es deber de
todo Estado en materia de

seguridad publica mantener el orden y
brindar seguridad a sus ciudadanos, en
el Estado uruguayo estas dos premisas
no se cumplen en forma y el resultado es
el descalabro social.
El grave problema de inseguridad que
convive lado a lado, día a día,  con todos
los uruguayos, dejó de ser sensación
térmica, o un síntoma de psicosis urbana,
propio de las grandes urbes, donde la falta
de oportunidades, la indiferencia de las
instituciones que deberían cuidar de
quienes están en situación de
vulnerabilidad, atacando la primera causa
del delito no se da, ha llegado a lo mas
recóndito de nuestro país, ya no son los
ciudadanos de las ciudades los que
sienten la inseguridad en carne propia,
todos los uruguayos estamos en esa
situación, la inseguridad es real y nos toca
a todos. La inseguridad se siente en la
calle, en la mirada de nuestra gente, en
el cuidado en el andar por esas mismas
calles, y esto genera la insatisfacción
porque las acciones destinadas a inhibir
la delincuencia, no han resultado.
Para remarcar todo esto, aquí van
algunas consideraciones del
Psicopedagogo   argentino Alejandro
Castro Santander, sobre el aumento de
la delincuencia “Descartamos ya la idea
acerca de que la pobreza es “la causa del

Elizabeth Rodríguez
Técnica en Administración de Empresas
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delito”, sin embargo, si podemos afirmar
que las situaciones de desigualdad social
manifiesta, pueden ser un factor
determinante. Que a personas o grupos
se les impida sistemáticamente el acceso
a los recursos y a las oportunidades,
puede aumentar la motivación para
transgredir la ley. Es por esto que la lucha
en contra de la desigualdad estructural,
contra las relaciones de  dominación,
contra la denegación de derechos, contra
la discriminación y la exclusión debe ser
una prioridad, pero junto al esfuerzo por
desenmascarar a quienes construyen y
se benefician de esas relaciones
desiguales(...)Quienes más resienten el
abandono y la falta de sentido de
pertenencia son los jóvenes. Ellos, en un
porcentaje altísimo, además de ser
abandonados por la sociedad y por las
autoridades públicas, están sufriendo un
abandono aún más traumático: el de sus
propios padres. También son ellos
quienes con más angustia sufren la falta
de un horizonte de oportunidades. Esta
última carencia genera reacciones de
resentimiento, de violencia y de desacato
a una sociedad que tanto les falta el
respeto. Frente a la evidencia de la
indisciplina ciudadana y las violencias,
necesitamos una escuela que también se
ocupe de la dimensión afectiva. Aprender
y querer estar con el otro es una
enseñanza y un aprendizaje “prioritario”.
Primero será la habilidad de ponerme en
el lugar del otro, entenderlo, entristecerme
con él, luego aprender a defender mis
derechos y respetar los de los demás.
Necesitamos una Ley de Educación que
forme personas íntegras y ciudadanos
honrados.”
La globalización ha producido cambios
que han impactado en el modo de vida
tradicional de los uruguayos,
especialmente entre los jóvenes quienes
son más vulnerables al abandono, a la
droga,  a la falta de oportunidades y se
vuelcan hacia la delincuencia en un
intento de sustituir esas deficiencias y
hacer notar su presencia dentro de la
sociedad.  Ante esta realidad cabe al
estado la obligación de  mejorar las
condiciones de vida de la ciudadanía y la
seguridad pública debería ser política
prioritaria enfatizando medidas para
remover los factores sociales que originan
el fenómeno criminal.

Los ídolos no hablan. Sean de oro, de hierro o de
piedra los ídolos permanecen impasibles, con la
boca cerrada, ante el vaivén de los hombres. El
silencio es el tesoro más valioso en cualquier
tabernáculo. En medio de la frenética algarabía
de la humanidad a Buda no ha habido forma de
arrancarle una sola palabra durante miles de
años. Se presenta ante sus fieles sonriente o
airado, con barriga o sin ella. Si su imagen puede
expresarlo todo, es sencillamente porque calla.
Alrededor de una máscara bailan en la selva los
seres primitivos para celebrar las victorias sobre

Ídolos Manuel Vicent
Periodista de EL PAÍS de Madrid

sus enemigos, implorar beneficios a las fuerzas
sobrenaturales o ahuyentar a los malos espíritus.
La máscara presencia ritos, fiestas y matanzas
sin alterar la expresión. En el interior de sus ojos
vacíos habita un poder oscuro que cohesiona a
la tribu. La esfinge de Gizeh se ha dejado roer el
rostro por el viento del desierto antes que
contestar a los millones de curiosos que la han
interrogado inútilmente. Si un día la esfinge
cometiera la frivolidad de desvelar su enigma, sin
duda ese secreto se convertiría en un gran titular
en todos los noticieros del mundo, pero a

continuación, pasada la novedad, la esfinge
perdería todo el prestigio acumulado durante
siglos y al poco tiempo su respuesta se convertiría
en materia de concurso de televisión. Ni los ídolos
que imprimen carácter a las religiones animistas
ni los tres dioses monoteístas que gobiernan
nuestra vida mediante el Libro Sagrado se han
ido nunca de la lengua. Su poder se deriva de su
silencio, pero su ejemplo no lo siguen los grandes
sacerdotes ni los políticos, que los representan
en la tierra. Ahora parece que a los políticos y a
los obispos, antes tan sobrios, la lengua les llega

a los pies y se la van a pisar un día. Dicen una
cosa por la mañana y la desdicen por la tarde,
mienten en la prensa y se desmienten en la radio,
no paran de soltar aire por la boca, como si
tuvieran el cuerpo lleno de flato que necesitan
liberar a toda costa para no reventar. Nadie puede
ser temido o admirado si no se protege con la
coraza impenetrable del silencio. Los políticos
que dejan una huella más profunda en la historia
son aquellos cuyo hermetismo se parece al que
proyectan las máscaras.
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Hay instituciones que por más que
pase el tiempo permanecen
anquilosadas, por distintas razones,
por falta de transparencia, por la no
renovación de su estructura o
por complacencia absoluta con los
poderes de turno. Todo lo
expuesto parece encajar
perfectamente con la institución
Iglesia Católica.
A mediados del siglo XIX Donoso
Cortés había vaticinado en España
que la Iglesia y las Fuerzas Armadas
serían  el único sostén de lo que
llamaba civilización en lucha contra

la barbarie, que identificaba con el
comunismo y con el socialismo. En el
siglo XX esta predicción se amplió
hasta incluir al liberalismo y a la
mera democracia representativa.
La mayoría de la Iglesia, salvo
honrosas excepciones, despreciaba la
soberanía popular que se oponía
la divina. En este adoctrinamiento, la
Iglesia sostenía que los militares
debían empuñar la espada para dar el
tajo inicial a los nuevos cambios
políticos de los siglos XIX y XX. En
este contubernio cumplieron un
excelente papel los vicarios y
capellanes castrenses, una institución
que el gobierno de Don José Batlle y
Ordóñez eliminó en el Uruguay en el
año 1911.en virtud de una ley que
prohibía al ejército uruguayo participar
de ceremonias religiosas para no
violentar las conciencias de los
ciudadanos.

Creo que mucho estamos olvidando
que el presidente paraguayo Lugo, fue
parte de esta institución y actuó él de
la misma forma que lo ha hecho
muchas veces la Iglesia en el
transcurso de la historia, callando, en
este caso escondiendo su paternidad.
Al momento de dejar embarazada a
una mujer de su comunidad, pero
ahora aparece alguna más, era obispo
de unas de las zonas con mayor
miseria en ese hermano país. El dolor,
la desesperanza, la pobreza extrema,
el hambre, las enfermedades no eran
problemáticas que les fueran ajenas,

por lo cual su conducta debió haber
sido otra, o sea si decidió tener
relaciones con una mujer, rompiendo
el tan cuestionado voto de castidad,
no había otro camino que irse con la
frente en alta y seguir luchando por
esos ciudadanos excluidos de la
sociedad paraguaya. Y menos tomar
el camino más cómodo y utilizado una
y mil veces por esa   institución que
es el ocultamiento de los hechos.
Por ahí han aparecido algunas voces
católicas intentando solidarizarse con
el mandatario paraguayo, la pregunta
es solidarizarse con qué ¿ con el
silencio, con el ocultamiento de la
verdad, con el viejo discurso haz lo
que yo digo pero no lo que yo hago?
pues terminantemente no.
Para el presidente guaraní, esta
situación es producto de una
embestida de la oposición y de la
prensa. Pues claro que la oposición

LUGO

El “voto de cantidad”

paraguaya va a sacar rédito de esta
situación, ¿pero porqué?, por la
sencilla razón que los hechos
existieron y hubo que esperar a que
fuera presidente para llegar a
reconocer algo tan sagrado como la
paternidad que el ocultó todos estos
años.
Es indudable que el primer mandatario
paraguayo no representa a la derecha
más reaccionaria de ese país y que
su discurso político se fundamentó en
poder brindar al pueblo paraguayo un
cambio en las reglas de juego político
de ese país. En este caso, no estamos

juzgando a Lugo
como presidente,
por el contrario
deseamos que su
gestión pueda
devolver a ese
pueblo tan
castigado al
esperanza que en
algún momento
perdió, pero sí lo
debemos juzgar
como ser humano,
como ser
perteneciente al
sexo masculino.
También, por estas
l a t i t u d e s
nuevamente reinó
el silencio, hasta el
momento no
escuché a ningún
vocero de la Iglesia
Católica uruguaya
hacer algún
comentario sobre
el particular.

Obviamente este hecho no está
relacionado con la despenalización del
aborto, momento en donde sí vimos
una cantidad de «sotanas» tildando de
criminales a los legisladores
que votaron la vetada ley del
presidente uruguayo, Dr. Tabaré
Vázquez .
Es de esperar que no aparezcan más
hijos del presidente paraguayo, por su
bien, por el de las mujeres que
tuvieron que atravesar por ese
momento, y por la credibilidad del
sistema político paraguayo, al que se
debe fortalecer.
De lo contrario, lo del título con un
matiz tragicómico, el voto de cantidad
sobre el voto de castidad.

Santiago Tricánico
Escritor - Periodista

Como se adora
a dios

 
Oh¡ ..no se adora a Dios, como el

precito
Traficante del Templo,

Con palabras vacías de sentido
Y con gestos extraños, que

provocan
 La risa y el desprecio.

 
Se adora a Dios en la abstracción

profunda,
Que aclara el pensamiento;
Siguiendo en su carrera al

infusorio,
O pesando los mundos admirables,

 Que ruedan en el cielo
 

Se adora a Dios con el cincel de
Fidias,

Que admira el Universo;
Con la brocha inmortal de Miguel

Angel,
Con las sublimes notas de Rossini,

Con los cantos de Homero.
Se adora a Dios al inclinar la frente

Sobre la tierra inculta,
Rasgando sus ropajes de

esmeralda,
Para incubar en sus entrañas tibias

La semilla fecunda.
Se adora a Dios en el hogar

modesto
De la austera familia;

En el beso de amor de dos
esposos,

Y de la madre que columpia al hijo,
En las tiernas caricias.

Se adora a Dios en los hospicios
Consolando al enfermo

O difundiendo la salud del alma
En los pueblos remotos, como el

noble,
El grande misionero

Se adora a Dios bebiendo la cicuta
Como el sabio de Atenas,

O ascendiendo a la cumbre del
calvario,

Para rendir la vida en holocausto
 Al triunfo de una idea.

Se adora a Dios con la cabeza
erguida

En el medio del combate,
Despreciando las iras del protervo

Y hundiendo a los tiranos en el
polvo

Con su hueste excecrable!
 

JOSE BATLLE Y ORDOÑEZ
Uruguay 1903
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Insisto y ratifico que el PC puede ser un “socio” del PN en
caso de que los blancos ganen las elecciones de octubre.
Esto puede ser muy bueno para el gobierno del PN y para
el país, porque una bancada grande del PC ayudaría a
que el PN encontrara mejor los equilibrios de Estado,
integración social, los equilibrios sociales básicos que
Uruguay debe tener.
En primer término reafirmo: el PC hoy es decisivo en la
elección. Todo indica que no hay ningún partido que gane
por sí mismo, que vamos a una segunda vuelta electoral
en noviembre próximo, y en esa medida, si el PN no gana
en primera vuelta, tiene que acordar con el PC para ganar
en la segunda vuelta.
Esto no quiere decir que yo descarte el primer análisis,
que es que el PC llegue al balotaje. Ante la situación de
que el PC no llegue al balotaje especulo que me parece
válido tratar de demostrar a los ciudadanos opositores al
gobierno del FA, que no solamente votando al PN se logra
impedir que el FA triunfe. Hay un síndrome “balotaje” o
“segunda vuelta electoral adelantada”, ya nos ocurrió en
el año 2004, cuando en forma confirmada hemos
encontrado cientos o quizá miles de casos en términos
personales, quiere decir que fue una tendencia de personas
que votaron en aquel entonces al candidato único del PN,
al doctor Larrañaga, para impedir el triunfo del FA, en aquél
famoso voto útil que se da en este régimen de primera y
segunda vuelta.
El razonamiento es que para que el FA pierda la elección
la oposición tiene que tener la mitad más uno de los votos.
Da la impresión de que el PN no tiene la mitad más uno de
los votos y que el PC tiene que crecer para que el campo
opositor tenga la mitad más uno de los votos. Si así ocurre,
puede ser interesante, porque el PC le puede dar al PN su
enorme oficio de gobierno y su capacidad para hacer
acuerdos políticos, que es un activo que tenemos. Si se
repasa con objetividad la historia política desde el año 82
en adelante, se verá que en todos los grandes acuerdos
nacionales estuvo el PC: en la salida institucional, un día
en el Club Naval, otro día con la Ley de Caducidad y las
amnistías, en los ensayos de gobiernos de coalición, en
aspectos menores. Recuerdo esos días que siendo ministro
logré acuerdos con el FA en materia legislativa para
cambiar algunos aspectos del Código Penal sobre temas
de seguridad pública. Tenemos una experiencia de
acuerdos que para el PN puede ser muy importante.
Y segundo, podemos darle a ese gobierno los equilibrios
que, en materia de políticas sociales, reclama buena parte
del electorado colorado y batllista, si le toca votar al PN.
Y marco el énfasis en las políticas sociales porque existe
la presunción en el electorado colorado –correcta o
incorrecta– de que el gobierno del PN en el año 89 descuidó
un poco algunos aspectos de estos equilibrios sociales, y
que si le corresponde al PN dirigir al país en el año 2010,
en sociedad con el PC y especialmente con una fuerte
bancada de orientación batllista, socialdemócrata, estos
equilibrios se pueden lograr mejor. Quizá el PN discuta
esto o no lo acepte; yo digo lo que sienten los colorados,
los batllistas, que dicen votaríamos sí o no, quiero ver
cómo es la cosa, pero en caso de que tengamos acuerdo
en el impuesto a la renta personal y en torno a las
cuestiones educativas y sociales, que son muy caras al
espíritu del Batllismo.
Reconsideremos que “imposible” no hay nada en política;
hoy parece muy difícil un Gobierno Colorado en el 2010,
es razonable pensarlo, pero el propósito del PC es crecer
expresivamente de su actual ubicación al doble, y con eso
tener una posición de influencia ideológica, moral, pública
mucho más notoria que la que tiene ahora.

Los roles
del Partido Colorado

“Que gane Mujica” ha dicho el ex
presidente de Argentina Néstor Kirchner,
refiriéndose a la próxima elección
nacional en Uruguay.
Esta no es la expresión de cualquier
ciudadano del mundo, es la adhesión del
líder del peronismo argentino y esposo
de la presidenta de una nación extranjera.
Tampoco debe tomarse como una frase
más del popular “Pingüino”, es la
injerencia pura y dura en los temas
internos de la democracia uruguaya.
Como ya lo ha hecho anteriormente,
influyendo en el  lamentable resultado de
la elección nacional, preámbulo del
posterior deterioro de las relaciones
binacionales.
Efectivamente todos recordamos el
apoyo desembozado de este personaje
y su “aparato peronista” al Frente Amplio
y la candidatura de Tabaré Vázquez en
2004. Los desplantes que le hizo al
Presidente Dr. Jorge Batlle en nuestro
propio país. El feriado decretado en
argentina para que pudieran venir a votar
los uruguayos allí radicados.
Posteriormente el enfado y la acusación
de traición para con el Dr. Vázquez ante
la negativa uruguaya de detener  las
obras de construcción de la planta de
Botnia en Fray Bentos. Quedó claro
entonces que aquel apoyo, decisivo para
el triunfo del FA en primera vuelta, no
fue gratuito. Hubo un compromiso
espurio para los intereses nacionales de
parte de Tabaré Vázquez o en su nombre
que no fue cumplido. Solamente así se
explica tanto rencor de parte de la pareja
Kirchner y su círculo de gobierno.
Animadversión que hemos padecido los
uruguayos en reiteradas
manifestaciones: los cortes de puentes,
el piquete que aún se mantiene en
Gualeguaychú gracias al apoyo tácito del
Gobierno de la Nación, el juicio planteado
en La Haya, el desamparo de Uruguay
ante el Mercosur, la inclusión de nuestro
país, aunque sea por unos días, en una
lista de países denominados “paraísos
fiscales”, etc.
En medio de este enfrentamiento,
increíblemente personalizado con el
propio Presidente de la República y en
uno de  los peores momentos de las
relaciones binacionales, el senador
Mujica realiza una serie de visitas a la
vecina Nación, estableciendo un fluido
contacto con el peronismo de los esposos
Kirchner.
Sabedor de la importancia que este apoyo
político tuvo y puede tener en los
comicios próximos, evidentemente al
precandidato oficial del FA no le importó
los agravios que su presidente, su
gobierno y su país han recibido de esta

Los amigos del «Pepe»

Como cComo cComo cComo cComo chanchanchanchanchanchoshoshoshoshos
gente y priorizó sus intereses políticos personales.
Sus visitas y reuniones en la vecina orilla no fueron en dirección de
solucionar este largo diferendo que ha perjudicado a los uruguayos,
comenzando por los Fraybentinos, ahora ha quedado en evidencia
que promovieron el apoyo político desde Argentina  para su proyecto
de toma del poder. Apoyo que finalmente ha conseguido. Se asegura
que Don Néstor dispuso el apoyo total y absoluto del “aparato
peronista” a la candidatura del “Pepe”.
Nuestra reflexión es: ¿cuales habrán sido los compromisos a futuro
asumidos por Mujica para obtener ese sostén político y logístico?
¿Qué le habrá prometido al ex presidente argentino para que dejara
su animadversión con el Frente Amplio de Tabaré Vázquez de lado y
decidiera apostar a Mujica Presidente?

¿Será simplemente la
posibilidad de revancha
personal, apoyando al
candidato  de alternativa
a Danilo Astori,
explícitamente nominado
por Vázquez? ¿O habrá
un compromiso formal si
Mujica llega a presidente?
De lo que no tenemos
dudas es que allí hay un
acuerdo. Y que los
acuerdos con Kirchner
terminan muy mal.
Conociendo la trayectoria
de José “Pepe” Mujica, su
estilo y su filosofía (el fin
justif ica los medios),
cualquier cosa es dable
esperar.
Por más declaraciones
que haya tenido que hacer
el Pepe para intentar tapar
tamaño exabrupto,

constituido por la flagrante injerencia de un ex presidente extranjero,
(repudiado por todos los uruguayos), en los asuntos internos de
nuestro país y que agreden nuestra propia soberanía, no tenemos
dudas que existe un acuerdo secreto que seguramente mucho nos
costaría, si llegara a triunfar este personaje.
Es que entre tanto dislate del candidato frenteamplista en esta
campaña; entre tanto te digo esto como te digo lo contrario; frente a
disparates como aspirar a que seamos como los Kung Fan, tribu
africana sin jefes y que trabajan dos horas por día; o planteos para
reformar la Constitución a través de una Constituyente. Ante la no
siempre disimulada ignorancia de los grandes temas nacionales como
el turismo, el secreto bancario, etc. y a pesar de la ya constatada
incapacidad para ejercer cargos de gobierno como el Ministerio de
Ganadería; “El Pepe” ha demostrado sí una ambición constante por
el poder, ambición que le hace no reparar en cuestiones tan
trascendentes para un país democrático y soberano. Son signos que
preocupan mucho a todos los ciudadanos, pero que espantan a los
inversores, que hacen que nuestros jóvenes más capaces  se
apresuren a hacer sus maletas y el trámite del pasaporte, todos
atemorizados ante la posibilidad de un futuro Uruguay con un
presidente y un gobierno, a la moda de gran parte de nuestra América
Latina. Seguramente no sería una República Bolivariana, sería la
República Artiguista, pero con una constitución igual de chiquita a la
que muestra Hugo Chávez en Venezuela.


